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Кто защитит ОСАГО?
Страховые компании Кемеровской области меняют 
подходы к работе с клиентами при реализации полиса 
ОСАГО из-за сложной финансовой ситуации, в которой 
они оказались.

О причинах возникших 
трудностей, характерных для 
всей страны, рассказали вче-
ра на пресс-конференции за-
меститель губернатора по 
экономическому развитию 
Денис Шамгунов, и. о. заме-
стителя губернатора по коор-
динации работы правоохра-
нительных органов и органов 
военного управления Алек-
сей Кожевин, сотрудники по-
лиции, налоговой службы, 
представители страховых 
компаний.

Денис Шамгунов привел 
несколько говорящих цифр. 
За первое полугодие кузбас-
ские страховщики продали 
полисов на сумму 1,8 млрд 
рублей, а страховые выплаты 
составили 1,5 млрд рублей. С 
учетом расходов на ведение 
бизнеса, они в итоге соста-
вили 95% от сборов. «По за-
кону об ОСАГО расходы не 
могут превышать 77%. Если 
больше, то бизнес признается 
убыточным», – пояснил Де-
нис Амирович.

Так, по результатам I квар-
тала Кемеровская область 
оказалась на 23-м месте по 
убыточности страховых ком-
паний. Эту статистику ведет 
Российский союз автостра-
ховщиков по утвержденной 
методике. Правда, по ито-

гам полугодия Кузбасс пере-
местился на 33-е место. «Но 
здесь не стоит расслабляться, 
потому что регионы второй 
двадцатки, согласно методике, 
находятся в критической зоне 

– на грани убыточности». 
Одна из причин – деятель-

ность автоюристов, кото-
рая приобрела масштабный 
характер. Денис Шамгунов 
привел пример: как правило, 
первым на место ДТП приез-
жает именно автоюрист, оце-
нивается ущерб. Люди согла-
шаются на то, чтобы им на 
месте выплатили сумму на-
личными. Но при этом под-
писывают доверенность на 
представление своих интере-
сов в страховой компании, в 
суде. А затем юрист помимо 
страховки высуживает еще 
и оплату всех издержек – ус-
луги автоэксперта, пошлины, 
свой гонорар. В итоге сумма 
возмещения страховки ока-
зывается намного меньше, 
чем компания выплачивает 
по решению суда.

Директор филиала ПАО 
СК «Росгосстрах» в Кемеров-
ской области Сергей Скоро-
богатько на цифрах нагляд-
но это показал. В суде сейчас 
рассматривается каждое тре-
тье дело филиала. Отношение 
судебных расходов к сумме 

основного долга составляет 
190%. Т. е. компания выпла-
чивает сумму издержки, ум-
ноженную на три, из которых 
две части идут на оплату су-
дебных расходов.

В итоге сегодня страховые 
компании меняют подходы 
к дистрибьюции. В этом по-
могает возможность оформ-
ления электронного полиса 
ОСАГО, но чтобы не купить 
подделку, лучше оформлять 
полис через сайт Российско-
го союза автостраховщиков. 
Представители страхово-
го сообщества обратились к 
кузбассовцам с предложени-
ем смело обращаться в офисы 
своих страховых компаний и 
пообещали вовремя урегули-
ровать все вопросы, связан-
ные с ДТП.

Денис Шамгунов отметил, 
что в данной ситуации ответ-
ственность лежит на самих 
страховых компаниях, кото-
рым надо повышать качество 
обслуживания, чтобы у лю-
дей не было необходимости 
обращаться к автоюристам. А 
второе – надо пресекать дея-
тельность мошенников, ведь 
сейчас «расцветает» и торгов-
ля поддельными полисами. 
Иначе, если регион попадет 
в первую двадцатку рейтин-
га, будет задействован иной 
механизм страхования, что 
повлечет нежелательные по-
следствия, включая и повы-
шение стоимости полиса.

Оксана Панарина.

  ПОКАЗАТЕЛЬНОЕ СПАСЕНИЕ. В рамках 
международной конференции горноспа-
сателей в Новокузнецком аэромобильном 
центре прошли демонстрационные уче-
ния. В них были задействованы 40 чело-
век и десять единиц спецтехники. По ле-
генде учений, в шахте после взрыва мета-
на начался пожар, произошло обрушение 
кровли. Под завалом оказались двое гор-
норабочих. Спасатели вывели пострадав-

ших на поверхность, оказали первую по-
мощь и погрузили в вертолёт МЧС. Парал-
лельно отряд быстрого реагирования лик-
видировал возгорание в горной выработке 
с помощью установки дистанционного ту-
шения пожаров парогазовой смесью. По-
сле учений зарубежные гости подробно оз-
накомились с уникальным оборудованием 
кузбасских горноспасателей.  
Фото Ярослава Беляева.

Урок от мэтра
В областном клиническом 
онкологическом диспансере 
завершился мастер-класс по 
удалению опухолей грудной 
полости с помощью хирурги-
ческого видеоэндоскопа.

«Применение видеоэндо-
скопических ассистированных 
методик – перспективное на-
правление развития современ-
ной онкохирургии, – подчер-
кивает главный врач ГБУЗ КО 
ОКОД Сергей Коломиец. – Та-
кие операции проходят по раз-
ряду малотравматичных: хирур-
ги выполняют их с применением 
специального инструментария 
через небольшие проколы на 
теле пациента. «Картинка» опе-
рационного поля выводится на 
цветной монитор и многократ-
но увеличивается. Проблемная 
зона видна в таких деталях, кото-
рые нельзя рассмотреть во время 
традиционных полостных опера-

ций. Данная методика повышает 
качество лечения и значительно 
уменьшает операционную трав-
му. Пациенты быстрее восста-
навливаются, оборот хирургиче-
ской койки растет».

С помощью хирургического 
видеоэндоскопа в кемеровском 
онкодиспансере сегодня удаля-
ется уже каждая третья злока-
чественная опухоль кишечника. 
Специалисты активно внедряют 
эту методику при раке желудка и 
начали развивать видеоэндохи-
рургию легких. Для этого в Ке-
мерово пригласили ведущего то-
ракального онкохирурга России 
профессора Олега Пикина. Мэтр 
лично прооперировал несколь-
ких сложных больных, коммен-
тируя последовательность своих 
действий. А потом кемеровские 
и новокузнецкие онкологи под 
его контролем провели ряд ана-
логичных операций.

Валентина Акимова.

За погодой – «автоматом» 
Автоматические метеоро-
логические станции начали 
работать в Кузбассе в тесто-
вом режиме. 

Оборудование поступило на 
средства федерального «Про-
екта технического перевоору-
жения наземной метеорологи-
ческой наблюдательной сети» 
Росгидромета.

Как рассказала пресс-
секретарь Кемеровского гидро-
метцента Наталья Полуэктова, 
автоматические метеостанции 
(АМС) станут хорошими по-
мощниками синоптикам. «По-
добной автоматики у нас в реги-
оне еще было. АМС фиксируют 

направление и скорость ветра, 
давление, температуру и влаж-
ность воздуха. Эти данные они 
каждые десять минут переда-
ют в центры обработки инфор-
мации.

Сейчас АМС пять: в Кемеро-
ве на Лесной Поляне, в Ново-
кузнецке, Ленинске-Кузнецком, 
Мысках и Верх-Чебуле. До конца 
года еще одна появится в Калта-
не. Новые АМС сделают прогно-
зы более точными», – подчер-
кнула Наталья Полуэктова.

Стоимость каждой АМС – по-
рядка 500-600 тысяч рублей. 
Оборудование исполнено в ан-
тивандальном варианте.

Юлия Матющенко.

  АМС в Лесной Поляне.
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Коллектив OOO TK «Сельхозтехника» 
выражает глубокое соболезнование родным и 

близким в связи со смертью
БАЖЕНОВА Сергея Ивановича,

ветерана областной «Сельхозтехники».

«Союзом армян России» в Кемеровской области при поддержке ор-
ганов власти области и города Кемерово на базе школы №80 по адресу: 
ул. Гагарина, дом 110, организуется воскресная школа по изучению ар-
мянского языка. 

Классы планируются для учащихся с 7 до 10 лет и с 11 лет и выше.
Предлагаем гражданам, желающим изучать армянский язык либо 

обучить своих детей, обращаться по тел. 8-904-99-03-106. 
Председатель Г. А. Антонов.

Обманулись теплом
Кузбасские садоводы отмечают второе цветение плодо-
вых растений. У многих вновь зацвели яблони и вишни.

По мнению ботаников, при-
чиной тому стали климатиче-
ские особенности нынешнего 
кузбасского лета.

– Такое явление не ред-
кость, – рассказала доктор 
биологических наук, профес-
сор Александра Заушинцена. – 
Оно случается из-за перепа-
дов температуры в конце лета, 
а также повышенной влажно-
сти. И связано с изменением 
солнечной инсоляции, с коли-
чеством поглощенного расте-

ниями солнечного света. Такое 
явление может быть предвест-
ником длинной осени.

По словам Александры Ва-
сильевны, для каждого расте-
ния существуют свои ритмы 
развития. Весной, когда рас-
пускаются почки и появляют-
ся новые побеги, в пазухах ли-
ста идет закладка новых почек, 
на будущее. При благоприят-
ных климатических условиях, 
когда погода ведет себя пред-
сказуемо, на этот процесс за-

кладки новых почек уходит 
90-100 дней. Когда же погода 
начинает «выкидывать форте-
ли», растения, желая защитить 
себя, ускоряют этот процесс.

Так получилось и прошед-
шим летом: из-за жаркого 
июня закладка почек произо-
шла в режиме ЧС по ускорен-
ному механизму. А теплый 
август и дожди обманули рас-
тения и спровоцировали вто-
рое цветение. Кстати, обма-
нулись теплом, по словам 
Александры Заушинценой, и 
одуванчики.

Ольга Михайлова.

Как приготовить  
«царское варенье»
Бабушки и дедушки, кли-
енты Центра социального 
обслуживания населения 
Ленинского района города 
Кемерово, помогли юным 
экологам собрать урожай.

На территории Кемеровской 
областной эколого-биологиче-
ской станции имеется участок, 
где выращиваются и овощи, и 
фрукты, и цветы. Этим занима-
ются юннаты.

«Только на нашей станции 
есть такой большой учебно-
опытный участок, где дети име-
ют возможность сами выращи-
вать растения, вести за ними 
наблюдения. Затем они лягут в 
основу детских научных работ, 

– рассказывает Ольга Свиридо-
ва, директор областной эколо-
го-биологической станции. – К 
примеру, мы стараемся высажи-
вать экспериментальные сорта 
помидоров, капусты. И наблю-
дать за тем, как они прижива-
ются. Затем юные садоводы и 
огородники выносят свои реко-
мендации о целесообразности 
их выращивания у нас, в Кузбас-
се».

А на днях во время трудового 
десанта «Убирать успевай – бу-
дет добрым урожай!» на станции 
шла уборка семян рябинника, 
плодов снежноягодника, ряби-

ны, калины, груши, барбари-
са, шиповника, яблони ягодной. 
Эти растения выращиваются 
уже не одним поколением юн-
натов. Семена пригодятся для 
зимней подкормки птиц, плоды 
можно использовать для приго-
товления целебных чаев.

Вообще на экологической 
тропе станции юннатов выса-
жено много растений, имеющих 
ценные лекарственные свойства. 
Мастер-класс по сбору и засу-
шиванию их плодов провела для 
лиц пожилого возраста канди-
дат биологических наук Татьяна 
Кольева, а ветераны активно де-
лились своими секретами заго-
товки лекарственных растений. 
Так, богатые витаминами ягоды 
шиповника и калины пожилые 
люди собираются употреблять 
в настоях, а семена снежно-
ягодника, рябинника, барба-
риса, яблони ягодной юннаты 
будут высевать осенью для по-
лучения посадочного материала. 
Особенно пенсионерам понра-
вилось собирать плоды уссурий-
ской груши, из которой можно 
приготовить ароматный компот 
и «царское варенье». Ветераны 
пообещали принести приготов-
ленные блюда для дегустации на 
«Праздник урожая», который со-
стоится на станции 28 сентября.

Оксана Сохарева.

  В Кемерове вновь зацвела вишня! Фото Сергея Гавриленко.

  Урожай в Сосновом бору собирают юные экологи и их помощни-
ки — пенсионеры.

На страже благополучия и здоровья
Ветеринары Кемеровской области провели более мил-
лиона диагностических исследований и сделали более 
152 млн профилактических вакцинаций животных и 
птицы с начала года. Это помогает защищать регион и 
кузбассовцев от опасных инфекционных заболеваний.

«Государственная ветери-
нарная служба играет важ-
ную роль в обеспечении безо-
пасности продукции, которая 
попадает на столы кузбассов-
цев, – подчеркивает началь-
ник управления ветеринарии 
Кемеровской области Сергей 
Лысенко.– Санитарно-вете-
ринарная экспертиза прово-
дит экспертизу продукции на 
всех крупных перерабатыва-
ющих предприятиях, а также 
рынках и сельскохозяйствен-
ных ярмарках.

Сейчас при проведении 
профилактических меропри-
ятий ветеринарные службы 
уделяют особое внимание 
предотвращению вспышки 
африканской чумы свиней. 
Случаи АЧС были зафикси-
рованы недавно у наших со-
седей: в марте – в Иркутской 
области, в июле – в Омской. 
Для защиты от опасного ви-
руса кузбасской ветеринар-
ной службой проводится ре-
гулярный лабораторный 
мониторинг домашних и ди-
ких свиней».

Четкая и слаженная работа 
была бы невозможна без пре-
данных своему делу людей. 
Среди таких – начальник ГБУ 
«Прокопьевская станция по 

борьбе с болезнями живот-
ных», заслуженный ветери-
нарный врач РФ Юрий Ани-
щенко.

«Я, наверное, самый ста-
рый руководитель станции 
по борьбе с болезнями жи-
вотных на территории Кеме-
ровской области, – улыбается 
Юрий Александрович. – На 
этом посту с 1981 года, прие-
хал после окончания Омско-
го ветеринарного института, 
был направлен сначала в Ще-
гловский совхоз Кемеровско-
го района, потом – в Проко-
пьевский, и с тех пор Кузбассу 
не изменяю. У нас прекрас-
ный коллектив, на станцию 
пришли уже внуки тех, кто 
когда-то работал со мной, это 
реальные мощные династии. 
На территории Прокопьев-
ского района есть агролицей 
с факультетом ветеринарных 
фельдшеров, я там больше 25 
лет – председатель ГЭКа. От-
туда мы набираем для себя 
кадры, среди таких, напри-
мер, наш молодой специалист 
Николай Чебаков. После аг-
ролицея он заочно выучил-
ся в Омском ветинституте и 
у нас возглавил отдел по вну-
тренним и заразным болез-
ням. Он обожает животных, 

любитель собак! Без этой 
любви в нашей профессии 
никак. Мы взяли большую 
ответственность за тех, кого 
приручили. Другая огромная 
ответственность, даже, ска-
жу, сакраментальная рабо-
та – следить за поступлением 
благополучной продукции на 
столы кузбаcсовцев. На про-
тяжении десятков лет Про-
копьевский район, благодаря 
работе наших специалистов, 
находится в благополучной 
форме. Нет ни одной серьез-
ной болячки, которая поме-
шала бы развитию сельского 
хозяйства».

Вчера же в Кемерове про-
шло торжественное меро-
приятие, приуроченное ко 
Дню ветеринарного работ-
ника. С профессиональным 
праздником лучших пред-
ставителей службы поздра-
вила замгубернатора Еле-
на Жидкова. Она отметила, 
что в регионе сегодня актив-
но внедряется система элек-
тронной ветеринарной сер-
тификации: с начала этого 
года кузбасскими специали-
стами оформлено более двух 
миллионов электронных до-
кументов. А с 1 января 2018 
года все ветеринарные со-
проводительные докумен-
ты будут оформляться толь-
ко в электронном виде, в том 
числе на готовую молочную 
продукцию. 

Юлия Матющенко.
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// качество жизни

История из-под асфальта 
Под изношенным слоем до-
рожной одежды в столице 
Кузбасса нашли мостовую 
30-40-х годов прошлого 
века.

«При проведении дорожных работ на 
ул. Ермака под слоем старого асфальта мы 
обнаружили брусчатку, – сообщил 5 сен-
тября на своей страничке в Facebook мэр 
Кемерова Илья Середюк. – Предположи-
тельно 1934-1937 года. Я принял решение 
остановить работы. Провели совещание 
на месте. Дал поручение главному архи-
тектору разработать проект по сохране-
нию наследия». Мэр предложил оставить 
мощеный участок дороги в первозданном 
виде: сделать одну полосу движения или 
пешеходную зону.

«Кузбасс» попросил прокомментиро-
вать находку краеведа Владимира Сухац-
кого. «Во-первых, определимся в терми-
нах: это – не брусчатка, – сразу отметил 
Владимир Александрович. – Брусчатка – 
это сегодняшнее мощение: от слова бру-

сок. Есть еще булыжная мостовая, когда 
камень имеет овальную форму и опреде-
ленную калибровку. В данном случае это 

– тычковое покрытие: от слова втыкать. 
Тычковым камнем кемеровские улицы 
начали мостить в 1928 году: сначала ули-
цу Советскую, она же проспект, затем, в 
30-е, – улицу Магистральную, сегодняш-
ний проспект Ленина».

В качестве строительного материала, 
в основном, использовали песчаник, ко-
торого было в избытке (недалеко от го-
рода работали несколько карьеров). Его 
использовали не только при сооружении 
зданий, но и при мощении дорог, что в 
Кемерове до 60-х годов было редкостью 

– город утопал в грязи. Даже к главному 
корпусу университета можно было прой-
ти по деревянному тротуару, говорит со-
беседник газеты. Зато у элитных домов, 
жильцы которых – партийное начальство 
и руководители предприятий – ездили на 
автомобилях, устраивали парковки. Дом 
по адресу Притомская набержная, 13, на-
против которого и нашли мостовую, по 
данным Сухацкого, ввели в эксплуата-
цию в 1938-1939 году.

«Я на 100% уверен, что это аутентичный 
тычковый камень, который использовался 
в 30-е годы, – резюмирует знаток истории 
города. – Что же касается времени, когда он 
был уложен, то я с 90-процентной уверен-
ностью могу сказать, что это период с конца 
30-х и не позже начала 50-х».

Асфальтовые заводы заработали в Кеме-
рове в 60-е, следовательно, начиная с это-
го времени мощеную дорогу и могли зака-
тать. Почему её обнаружили только сейчас? 
Асфальт, уложенный на каменную поду-
шку, служит десятилетиями, объясняет 
Владимир Сухацкий. Движение в этом ме-
сте не оживленное – нагрузка на дорогу не-
большая. Следовательно, необходимости в 
ремонте могло и не быть. А намерение со-
хранить историческое мощение краевед 
полностью поддерживает: «Это памятник 
первых пятилеток, это время становления 
города – появление первых твердых дорож-
ных покрытий. Людям сужение проезжей 
части здесь не помешает, а подлинный кусо-
чек истории почему бы не сохранить?»

Илья Середюк расценил находку как по-
дарок к 100-летию города.

Кира Афанасенко.

Дороги удобные и надежные
Глава города Кемерово Илья Середюк проинспектировал ход ремонтных работ в рамках 
федеральной программы «Безопасные и качественные дороги»
Ягуновка обновилась

Ремонта дороги в Ягуновку со 
стороны проспекта Кузнецкого 
не припомнят даже старожилы. 
Этот разбитый участок (на ули-
цах Центральной, Баха, проезде 
к Спасской) стал одним из самых 
протяженных, который отремон-
тировали дорожники: на шести 
километрах заменили полотно, 
еще на десяти – ликвидировали 
колейность, обеспечили водоот-
вод, отсыпали обочины. Укладка 
выравнивающего слоя на участке 
Кузнецкого проспекта между ули-
цами 2-я Камышинская и Цен-
тральная еще продолжается.

«Когда мы определяли пере-
чень участков дорог, необходи-
мых для ремонта, мы включили 
в него в первую очередь улицы 
магистрального значения, – по-
яснил мэр. – Также мы посчита-
ли важным включить в перечень 
улицы, позволяющие перерас-

пределять транспортные пото-
ки. Например, в Ягуновском мно-
го объездных путей, по которым 
можно быстро миновать цен-
тральную часть. Работы идут в 
соответствии с графиком, задача 

– закончить все основные асфаль-
тобетонные работы до середины 
сентября».

Также Илья Середюк подчер-
кнул, что в контрактных обя-
зательствах подрядчиков – не-
сколько степеней контроля и 
пятилетняя гарантия. При хо-
рошем качестве выполненных 
работ дорога может прослужить 
десять-двенадцать лет.

Местные жители благодар-
ны за новые дороги. Теперь они 
комфортны и безопасны. «Я 
живу в Ягуновке с самого рож-
дения, – делится впечатлениями 
мама двоих детей Оксана Белоц-
кая. – Я горжусь своим поселком 
и люблю его, но никогда здесь 

не было такой красоты. Раньше 
мы ездили в город через Плеш-
ки, там поровнее было, а теперь 
у нас шикарная дорога! Мы и с 
коляской специально выходи-
ли посмотреть на нее, а потом с 
мужем на машине прокатились. 
Всё ровненько, гладко, размет-
ка свежая, вечером везде светло. 
Так что будем менять маршрут. 
Огромное спасибо нашему мэру 
от меня и ото всех жителей, что 
не забыл про отдаленные уголки 
города и посодействовал вклю-
чению в ремонтную программу».

Нахимова –  
в два этапа

Въезд в Кемерово со стороны 
Мариинска, улица Нахимова до 
улицы Ракитянского, – еще один 
проблемный участок, капремонт 
здесь не проводился более 20 лет. 
Участок включен в перечень объ-

ектов ремонта 2017 года, но его 
состояние требовало дополни-
тельного обследования. «Были 
выявлены нарушения бетонного 
основания дороги: из трех кило-
метров магистрали на одном оно 
полностью разрушено, – конста-
тировал Илья Середюк. – Как бы 
мы ни укладывали верхние слои, 
эта дорога придет в негодность 
уже через год. Самый изношен-
ный участок имеет в основании 
большое количество воды, кото-
рая собирается со всей близлежа-
щей территории».

Потому было принято реше-
ние выполнить ремонт в два эта-
па: до конца нынешнего года – на 
двух из трех километров, а са-
мый проблемный, километро-
вый – в 2018 году. Он будет отре-
монтирован капитально: с новым 
основанием, водоотведением и 
всеми необходимыми работами.

Юлия Матющенко.

//  комментарий

Дмитрий Кудряшов,  
заместитель губернатора:

– Масштабный федеральный 
проект по дорогам стартовал 
впервые, в него по всей Рос-
сии вошли 38 агломераций. 
Среди них и Кемерово. Участ-
ки дорог выбирались с учетом 
мнения жителей. Программа 
предусматривает серьезное 
финансирование и жесточай-
ший контроль за качеством 
материалов и работ. Особое 
внимание уделено развитию 
доступной среды. Всё это по-
может кардинально улучшить 
дорожную инфраструктуру. 
Областной центр уже значи-
тельно преобразился с начала 
проекта. Вы сами видите, что 
объемы ремонтов в Кемерове 
выросли в разы. Увеличилась 
пропускная способность отре-
монтированных участков, со-
кратилось число мест концен-
трации ДТП. То есть проект по-
зволит повысить комфортность 
проживания кемеровчан.
Вместе со вторым приори-
тетным проектом – по благо-
устройству дворов и парков, 
который также реализуется в 
областном центре, будет дан 
импульс развитию всей город-
ской среды. Программа будет 
продолжена в 2018 году. За-
дача – чтобы в результате ре-
монтов 2017-2018 годов более 
половины дорог Кемерова со-
ответствовало современным 
требованиям.

// цифры и факты

Кемерово вошел в число городов-участников президентского про-
екта «Безопасные и качественные дороги», направленного на ком-
плексное развитие транспортной инфраструктуры регионов и сни-
жение количества ДТП. Проект рассчитан до 2025 года.
В 2017-м на него выделят 1,25 млрд рублей из средств консоли-
дированного бюджета (федерального, областного и городского). 
Перечень объектов ремонта на 2017 г. включает в себя 32 участка 
автодорог протяженностью более 61 км и мероприятия по органи-
зации дорожного движения: установку пяти светофорных объек-
тов, больше 1500 дорожных знаков, трех километров пешеходных 
ограждений, восьми рубежей скоростного контроля. На сегодняш-
ний день общее исполнение проекта – 58 км, в эксплуатацию при-
няты семь улиц.
На 2018 г. запланировано модернизировать еще около 68 км город-
ских магистралей.

  Илья Середюк инспектирует улицу Нахимова.

  Изначально дорожники освободили 
от асфальта кусочек мостовой прибли-
зительно два на шесть метра.

// прикладное краеведение
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Слово шамана
Уникальный тенгрианский храм в тайге уже третий год 
возводит житель Таштагольского района Александр 
Тудегешев. В будущем он планирует стать настоящим 
шаманом и постоянно проводить здесь обряды

Центр всего

Если действительно способ-
ности и силы шамана передают-
ся по наследству, как считается у 
шорцев, то Александр – шаман 
потомственный. Его прабабуш-
ка, говорят, была очень сильной 
шаманкой. Сам 41-летний Алек-
сандр уже сейчас проводит обря-
ды. По его словам, многого еще 
не постиг. Пока просто некогда. 
Много сил отнимает возведение 
храма.

«Всё началось с того, что мне 
во сне приснился этот храм, – 
рассказывает Александр Гав-
рилович. – Кто-то невидимый 
показал мне, как он должен вы-
глядеть, место, где он должен 
стоять. Показали во сне, что я 
буду здесь службы вести, молит-
вы читать. Вот я и решил его по-
строить».

Живет Тудегешев в своем 
доме в небольшой таежной шор-
ской деревне Средние Кичи. Се-
мьей пока не обзавелся. А после 
того вещего сна и вовсе распро-
дал скот и начал возводить храм 
Бога неба «Тегрэ».

Сооружение и впрямь нео-
бычное. Другого такого в Куз-
бассе нет. Хозяин заводит нас 
внутрь и предупреждает, что-
бы мы ни в коем случае не при-
касались к священному бубну. 
Его может брать в руки только 
шаман. К слову, и этот бубен, и 
одежду шамана, увешанную раз-
ными ленточками, Александр 
изготовил собственноручно. Так 
же, как и всё внутреннее убран-
ство храма он сделал сам.

«Это единый Бог, вся жизнь 
пошла от него, Он – центр все-
го, – объясняют нам значение 
вырезанной из дерева статуи 
многоликого бога. – С одной 
стороны – лик Бога-создателя, с 
другой – Бога-разрушителя. Он 
имеет силу и создавать, и раз-
рушать». А вокруг главного бо-

жества в разные стороны света 
смотрят духи огня, ветра, земли 
и воды.

«А вот это нож и бич, – пока-
зывает нам Александр атрибу-
ты для проведения обрядов. – У 
каждого шамана должны быть 
такие, это – его хранители в том 
мире. Они по силе равны».

На верхней фасадной части 
храма изображен орел, и этому 
тоже есть объяснение: «Одно-
му человеку было видение, ска-
зали, что надо на храме изобра-
зить эту птицу».

С духами на равных

Из словарей можно узнать, 
что тенгрианство, или тен-
гризм, – обозначение доислам-
ской и добуддийской религии 
тюрко-монгольских кочевников 

евразийских степей, в которой 
присутствует культ Тенгри, обо-
жествлённого неба.

«Эта вера раньше была у нас, 
только потом всё ушло в шама-
низм, – поясняет Александр Ту-
дегешев. – А по сути, что шама-
низм, что тенгрианство – это 
родственные направления. В 
них всё одно: и божества, и по-
кровители».

Службы в этом храме будет 
вести сам Александр – как толь-
ко закончит его строительство 
и начнет набирать силу шамана. 
Но он уже и сейчас проводит об-
ряды.

«Сейчас уже нет настоящих 
шаманов. Есть люди, которые 
пытаются как-то шаманить, 
что-то делать. Сами учатся», – 
откровенно рассказывает он. 
А на вопрос, что должен уметь 

делать шаман, подробно пе-
речисляет: «Раньше они и от 
болезней лечили, и предска-
зывали судьбу, управляли при-
родой, зверями, с духами обща-
лись. Сильные шаманы могли и 
с Богом общаться, кто слабее – 
только с земными духами при-
роды. Вот, например, у шорцев 
есть священная береза, пайха-
за, на которую ленточки веша-
ют. Она тоже как святая. Она 
живет в трех мирах. Корни ее – 
это нижний мир, ствол – сред-
ний, а ветки и листья – верх-
ний мир. Вот и шаман должен 
общаться с духами во всех трех 
мирах. Но при этом он остается 
светлым».

Говорят, что раньше шаманы, 
глядя на человека, сразу могли 
сказать – есть у него такой же 
дар или нет. Но сейчас, по сло-
вам Тудегешева, можно само-
му догадаться по некоторым 
признакам: «Это проявляется с 
детства, у каждого по-разному. 
Кому-то что-то видится, кого-
то будто что-то давит во сне, еще 
что-то происходит… В общем, 
если с того мира кто-то начина-
ет беспокоить». А Александру 
четко дали понять: надо строить 
храм. И уже третий год он занят 
этим делом.

«Сейчас я почти ничего не 
умею, но буду развивать дар, 
учить древние молитвы, черпать 

силы у природы. Она их дает, 
если ее научился чувствовать, – 
говорит будущий шаман. – Пока 
же все силы уходят на стройку. 
Правда, и ее сейчас остановил. 
Не хватает денег. Хотя мне по-
могают люди, власти. Но день-
ги закончились, и я бы не отка-
зался от помощи финансовой. И 
был бы рад, если бы кто-то смог 
помочь профессиональным со-
ветом и делом. Я ведь не строи-
тель. С ошибками строю, по мере 
строительства учусь»...

И традиции, и туризм

Храм стоит в лесу у дороги, 
что ведет из Таштагола в поселок 
Усть-Кабырзу. По этому марш-
руту часто ездят туристы. И ни 
один не проезжает без останов-
ки мимо такой достопримеча-
тельности. Тем более что у хра-
ма оборудован родник, и любой 
желающий может набрать здесь 
чистой таежной воды. А заодно и 
сделать пожертвование на стро-
ительство. У входа на огоро-
женную территорию надпись на 
шорском: «Золотая Шория бла-
гословляет вас».

По сути, этот храм постепен-
но становится своеобразным 
духовным центром шорцев, где 
шаман будет проводить обря-
ды, тем самым сохраняя древние 
традиции. 

Вместе с тем это место уже 
сейчас привлекательно для ту-
ристов. Особенно тогда, ког-
да Тудегешев проводит обряд. 
Многие задерживаются, что-
бы посмотреть. Здесь же гостям 
предлагают купить кедровый 
орех, сувениры, а также вкусные 
пироги с капустой или творо-
гом, которые печет родственни-
ца Александра Оксана Шулбаева. 
Она помогает и присматривать 
за храмом, пока Тудегешев уез-
жает по делам в город.

А нам он сам предложил сде-
лать обряд на дорожку. Но пре-
жде какое-то время смотрел 
будто прямо сквозь меня. «Да, 
он смотрел какая у вас душа, 
какой вы человек, – уже потом 
объяснила мне Оксана. – Раз он 
вам сам предложил сделать об-
ряд, значит, вы ему понрави-
лись».

Пока Александр будет оста-
ваться здесь до осени и по мере 
возможности вести стройку. Но 
на зиму храм закроет. А круглый 
год храм будет открыт, когда бу-
дет построен полностью.

// призвание

// этноновость

По общим личным вопросам
Впервые в Кемерове 
состоялся консульский 
приём для граждан 
Армении.

Представитель Консульства 
Армении Давид Ханаян провёл 
выездной консульский приём 
в столице Кузбасса по решению 
проблем армянских мигрантов 
Сибирского федерального окру-
га. Это стало возможным после 
встречи председателя Региональ-

ного отделения общероссий-
ской общественной организации 
«Союз армян России» в Кемеров-
ской области Георгия Антонова с 
Чрезвычайным и Полномочным 
Послом Республики Армении в 
РФ Варданом Тогаяном и кон-
сулом Армении в России Нари-
не Матосян 10 июля нынешнего 
года. Антонов объяснил дипло-
матам, что многие граждане Ар-
мении, проживающие в Сибири, 
не имеют финансовой возможно-
сти прилететь в Москву для ре-

шения своих миграционных во-
просов и попросил организовать 
выездной прием в Кемерове. Ге-
оргий Антонович пообещал, что 
для этого будут предоставлены 
все возможности.

В итоге в ходе выездного при-
ёма более 120 мигрантов армян-
ской национальности из Новоси-
бирской, Томской и Кемеровской 
областей, Алтайского и Крас-
ноярского краев получили кон-
сультации и помощь по основ-
ным консульским услугам. А это 

прежде всего выдача или обмен 
паспорта гражданина Армении, 
продление срока его действия, 
оформление справок о семейном 
положении, гражданстве, розы-
ске, о наличии судимости и дру-
гих документов по запросу.

Как отметил председатель 
кузбасского отделения «Сою-
за армян России», приём про-
шел без нарушений и замечаний. 
Люди уходили от представите-

ля Консульства Армении с бла-
годарностью и радостью от того, 
что их финансовые расходы со-
кратились многократно. Ведь 
впервые не мигранты летели в 
Москву для решения своих про-
блем, а сотрудник посольства 
сам прилетел к ним.

Предполагается, что в буду-
щем подобные мероприятия бу-
дут проходить один раз в два ме-
сяца.

Материалы полосы подготовила Оксана Сохарева.

  Александр Тудегешев на фоне храма. Фото Виктора Сохарева.
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Торопись, на «Кузбасс» подпишись!
Стартовала основная подписная кампания на периодические печатные издания на первое 
полугодие 2018 года, в том числе – и на газету «Кузбасс». Что выписывают сегодня кузбассовцы? 
Какие газеты и журналы предпочитают? Много ли их вообще?

За ответами на эти вопросы 
мы обратились к главному спе-
циалисту отдела подписки УФПС 
Кемеровской области – филиала 
ФГУП «Почта России» Ирине Бе-
лоноговой.

«Подписная кампания прохо-
дит в несколько этапов, – объяс-
няет Ирина Анатольевна. – Два 
месяца длится досрочная под-
писка (на второе полугодие – 
февраль-март, на первое полуго-
дие – июль-август). С 1 сентября 
и с 1 апреля начинается основ-
ная подписка. Отмечу, что в пе-
риод досрочной и основной под-
писных кампаний на первое 
полугодие следующего года По-
чта России сохранила стоимость 
доставки периодических печат-
ных изданий – как федераль-
ных, так и региональных. Поря-
док подписки и тарифы остаются 
такими же, как и для второго по-
лугодия 2017 года. Кроме того, в 
период основных подписок про-
ходят Всероссийские декады 
подписок (ближайшая в нынеш-
нем году – с 5 по 15 октября): вре-
мя, когда снижают цены и сами 
издатели, и Почта России, в сред-
нем это пять-десять процентов».

Любят и выписывают
«Кузбасс» сегодня по-

прежнему остается самой чита-
емой и выписываемой газетой 
региона. «Это значит, что на стра-
ницах газеты подписчики нахо-
дят актуальную, своевременную, 
полезную информацию, – под-
черкивает Ирина Белоногова. – Я 
работаю здесь почти тридцать лет, 
и все годы эта тенденция сохраня-
ется».

Самые преданные читатели 
нашей газеты – Надежда Труш-
кина из поселка Кабырза Ташта-
гольского района, Михаил Цы-
плянков из райцентра Тисуль, 
Мария Дранишникова и Алек-
сандр Живлаков из города Белово.

В том, что «Кузбасс» любят и 
выписывают во всех уголках на-
шего края, заслуга и почтовиков. 
Большой вклад в подписку вносят 
сотрудники всех 609 отделений 
почтовой связи Кемеровской об-
ласти. «Результативно работают 
по подписке почтовики Новокуз-
нецка (начальник Новокузнецко-
го почтамта Эдуард Гофман, на-
чальник отдела подписки Татьяна 
Атрошкина), – замечает Ирина 
Анатольевна. – Не отстают от них 
и почтовые работники Белова 
(начальник Беловского почтамта 
Валерий Паниченко, начальник 
отдела подписки Валентина Ка-
занцева), Мариинска (начальник 
Мариинского почтамта Татьяна 
Ефимова, инструктор отдела под-
писки Раиса Лысакова)».

Традиционно предпочитаемые 
кузбассовцами федеральные из-
дания – «Комсомольская правда» 
и «Аргументы и факты». Много 
подписчиков у городских и рай-
онных газет: «Наш город» (Анже-
ро-Судженск), «Знаменка» (Гу-
рьевск), «Тайдонские родники» 
(Крапивинский район), «Вперед» 
(Мариинск), «Знамя шахтера в 

Новом тысячелетии» (Междуре-
ченск), «Время и жизнь» (Осин-
ники), «Эхо» (Промышленнов-
ский район), «Призыв» (Тяжин), 
«Новая жизнь» (Тисуль), «Шах-
терская правда» и «Сельская 
новь» (Прокопьевск), «Кузнец-
кий рабочий» (Новокузнецк), 
«Заря» (Кемеровский район).

«У нас в области сегодня из-
даются и выписываются 52 го-
родские и районные газеты, в 
масштабах России это хоро-
ший показатель, – констатиру-
ет Ирина Анатольевна. – Нас 
немного обошел только Алтай-
ский край, там подобных – око-
ло 60 наименований. Другие со-
седи-сибиряки от нас отстают. 
Например, в Новосибирской об-
ласти – 40 городских и район-
ных газет, в Томской – всего 22».

Что читают?
Конечно, сегодня при всем 

разнообразии выбора газет и 
журналов российские и кузбас-
ские семьи выписывают не так 
много изданий, как в советские 
времена. Сказывается развитие 
розничной сети продаж: перио-
дику можно купить не только в 
киосках, но и на улицах, и в ма-
газинах. Огромный выбор чита-
телю предлагает и Интернет. Но 
тем не менее газеты продолжают 
выписывать. Их тематика – са-
мая разнообразная.

«В советское время выписы-
вали по шесть-семь изданий на 
семью, сейчас – не больше двух-
трех, – отмечает Ирина Белоно-
гова.– Очень популярны у куз-
бассовцев газеты и журналы о 
здоровом образе жизни и здоро-
вье. Это газета «Сам себе лекарь», 
журнал «Будь здоров», последнее 
время пользуются спросом газе-
ты «Пенсионерочка» и «Пенси-
онерская правда». Традиционно 
любимы издания по садоводству 
и огородничеству, кулинарии, ру-
коделию: «Мои любимые цветы», 
«Наша кухня», «Скатерть-само-
бранка», «Приусадебное хозяй-
ство, «Вязание модно и просто». 
Сегодня огромный выбор изда-
ний для детей, это развивающие 
журналы с заданиями и тестами. 
Я, к примеру, своим внукам вы-

писываю журналы «Тридевятое 
царство», «Непоседа», «Малень-
кие академики», «Маленькие ху-
дожники». Всегда есть чем за-
няться с ребятишками вечером».

Кстати, живы сегодня и лю-
бимые журналы советских де-
тей. Так, по данным на январь 
нынешнего года, в Кузбассе вы-
писывают 132 экземпляра «Мур-
зилки» и 38 экземпляров «Весе-
лых картинок».

Читают и выписывают перио-
дику и в исправительных учреж-
дениях, больше всего – в Мари-
инске и Анжеро-Судженске. Это 
федеральные газеты, норматив-
ные и законодательные акты, 
юридические издания.

Подпишись как удобно
До конца 2017 года подписку на 

газеты и журналы можно офор-
мить как во всех почтовых отде-
лениях, так и в режиме онлайн на 
специальном сайте Почты России 
podpiska.pochta.ru, где можно вы-
писать любимые издания не толь-
ко для себя, но также для родных и 
близких в других регионах страны.

На сайте и в почтовых отделе-
ниях продолжается благотвори-
тельная акция «Дерево добра», в 
рамках которой каждый желаю-
щий может оформить подписку 
на любое издание в адрес выбран-
ного социального учреждения – 
конкретного детского дома, дома-
интерната, дома для ветеранов и 

престарелых, сельских библиотек. 
Список библиотек, желающих по-
лучить журналы в подарок, досту-
пен на сайте акции помогиселу.рф, 
а сама подписка оформляется че-
рез сервисы Почты России.

Благодаря акции «Дерево до-
бра» в Кузбассе газеты и журналы 
сегодня получают почти сто дет-
ских домов и около 40 учреждений 
для пожилых и инвалидов – всего 
подписано более 14 тысяч экзем-
пляров периодических изданий.

Читатели могут выписать газе-
ты и журналы по собственному ка-
талогу Почты России «Подписные 
издания», в котором сегодня бо-
лее 2800 периодических изданий. 
Это и ежедневные газеты, и жур-
налы, и детские издания, и спор-
тивные, и специализированные. 
Кстати, со второго полугодия 2017 
года в собственный каталог Почты 
России вошел четверговый номер 
«Кузбасса» с ТВ-программой. Под-
писной индекс – П 4900. Подпис-
чикам по собственному каталогу 
Почты России предлагается скид-
ка в размере 25%, а по каталогам 
альтернативных коммерческих 
подписных агентств – 20%.

Напомним, что тарифы на пе-
ревозку и доставку подписных из-
даний повышаться не будут и со-
хранятся на уровне подписной 
кампании второго полугодия 2017 
года. Все скидки и льготы для чи-
тателей также сохранятся.

Юлия Матющенко.

//  цифры и факты

• Самые читающие газету 
«Кузбасс» села: Красное (Ле-
нинск-Кузнецкий район) и 
Елыкаево (Кемеровский рай-
он).

• Самые «крайние» отделения 
почтовой связи, где выписы-
вают «Кузбасс»: южное – ОПС 
Мрассу (Таштагольский рай-
он), северное – ОПС Пихтовка 
(Мариинский район).

• Почта России доставляет 
«Кузбасс» даже в труднодо-
ступные поселки Мрассу и 
Усть-Анзас Таштагольского 
района, Чуазас Мысковско-
го городского округа, Ортон 
Междуреченского района. 
Делать это приходится на 
лодке, снегоходе, лыжах и 
вертолете.

//  полезная информация

ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ «КУЗБАСС»  
НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 2018 Г.:

– индекс 51901 – вторник, четверг 
с ТВ-программой;

– индекс 31023 – четверг без ТВ-программы;
– индекс 12798 – четверг с ТВ-программой.
Для пенсионеров – специальные индексы со скид-
ками: 12205, 12204, 12795.
Ветеранам Великой Отечественной войны и инва-
лидам 1 и 2 групп – скидка 20% от стоимости услуг 
почты.

Подписку можно оформить по вашему адресу, «до 
востребования», «до двери квартиры», «до рабо-
чего кабинета» на любой срок, начиная от одного 
месяца.

При необходимости можно пригласить почтальона 
на дом для оформления подписки. Для этого до-
статочно позвонить в ближайшее почтовое отде-
ление.

Важно, что цены на все четверговые номера «Куз-
басса» (с ТВ-программой и без нее) не повысились, 
а на более полный вариант даже стали ниже.

//  это интересно

ПЕРИОДИКА-ЭКЗОТИКА В КУЗБАССЕ:
«Дени календарь» – специализированный календарь на татарском 
языке (подписчик из Берёзовского);
«Хэнэк» – журнал сатиры и юмора на башкирском языке (подписчик 
из Кемерова);
«Авиация и космонавтика вчера, сегодня, завтра» (подписчик из 
села Андреевка Кемеровского района).
СТАРЕЙШИЕ ГОРОДСКИЕ ГАЗЕТЫ ОБЛАСТИ:
«Вперед», Мариинск (издается с 1919 года);
«Наш город», Анжеро-Судженск (с 1920 г.);
«Тайгинский рабочий», Тайга (с 1920 г.).

  И.А.Белоногова. Фото Сергея Гавриленко.
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В Кемеровском областном музее изобразительных искусств в рамках 
общероссийского фестиваля «Первозданная Россия», поддержанного 
СУЭК, работает фотовыставка. 150 лучших работ российских фотогра-
фов-натуралистов – яркие, выразительные пейзажи самых трудно-
доступных и красивых уголков страны от Калининграда до Камчатки, 
портреты диких животных, тайны подводных глубин и микромира –  
посетители музея могут увидеть абсолютно бесплатно.

Фестиваль природы «Перво-
зданная Россия», одним из ор-
ганизаторов которого выступа-
ет Российское географическое 
общество, проходит с 2014 года. 
Работы лучших фотохудожни-
ков страны выставляют в Мо-
скве, а затем в регионах. В Год 
экологии Сибирская угольная 
энергетическая компания, из-
вестная своими масштабными 
природоохранными программа-
ми, решила сделать уникальные 
фотографии доступными как 
можно большему числу жите-
лей страны. В течение года СУЭК 
поддерживает проведение вы-
ставки «Первозданная Россия» 
во всех девяти регионах при-
сутствия. В Кемерове площад-
кой для проведения фестиваля 
выбран Кемеровский област-
ной музей изобразительных ис-
кусств. Выставка работает здесь 
с 22 августа. И первыми в канун 
70-летия своего профессиональ-
ного праздника её по достоин-
ству оценили знаменитые бри-
гадиры-рекордсмены шахт АО 
«СУЭК-Кузбасс».

Охота за портретом

Корреспонденты «Кузбасса» 
побывали на выставке 1 сентя-
бря. И уже в первой половине 
Дня знаний на «Первозданную 
Россию» пришли посмотреть 
как минимум десять органи-
зованных групп школьников, а 
также дети с родителями. На-
пример, ученица 2-го класса 
гимназии №41 Лиза Сотова с 
мамой. Ребенок внимательно 
рассматривает фотографии, по-
долгу останавливаясь у каждой 
из них. «Я бы больше всего хоте-
ла вживую посмотреть на белых 
мишек», – признается Лиза.

Этикетки к работам описы-
вают, какая местность, какое 
животное на них изображены, 
иногда – при каких обстоятель-
ствах. Например, на фото Вале-
рия Малеева «Виды Байкала» на 
фоне зимних гор со спины запе-
чатлена лиса – животное будто 
любуется пейзажем. Оказывает-
ся, этот лис, прозванный Кузей, 

всю дорогу сопровождал фото-
экспедицию.

Чаще же всего происходит на-
оборот: фотохудожники подол-
гу выслеживают героев своих ра-
бот. Так, Виктор Яшнов несколько 
часов шёл за манулом, который 
в конце концов разрешил себя 
снять. Фоторабота получила на-
звание «Не подходи – получишь» 
из-за характерного для этой степ-
ной кошки взгляда исподлобья. 
Но есть среди работ и в прямом 
смысле портреты животных, с ко-
торых они смотрят прямо в гла-
за зрителю. Например, «Портрет 
песца», «Портрет гикончика». 
Есть подсмотренные сцены из их 
жизни: медвежий завтрак на воде, 
драка двух горных баранов, заяц, 
вставший на цыпочки, чтобы по-
грызть ветку, и так далее.

Для души и для ума

Что касается имён, среди ав-
торов работ и такие корифеи, 
как Вадим Гиппенрейтер (в 
2017-м легендарному фотоху-
дожнику, чьи снимки и альбомы 
известны во всем мире, испол-
нилось бы 100 лет), и молодые 
талантливые фотографы-нату-
ралисты. Кстати, в кузбасскую 
экспозицию вошли три пейзажа 
Андрея Васильченко, уроженца 
Яшкинского района. Он запечат-
лел природу родных мест.

Кемеровчанка Ольга прихо-
дит на выставку уже второй раз. 
«Я отдыхаю здесь душой», – го-
ворит она. Другой комментарий, 
услышанный в выставочном 
зале: «Как заставки на компью-
тер!» Все работы действитель-
но высочайшего уровня, а 
большеформатная печать пе-
редает масштаб и величествен-
ность российской природы. Кро-
ме эстетической составляющей 
выставка имеет и немалое обра-
зовательное значение. На ней, к 
примеру, можно узнать, что все 
снежинки – шестигранные (по-
добные подробности посетите-

лям рассказывают подготовлен-
ные сотрудники музея), увидеть 
такие редкие и удивительные 
явления, как северное сияние 
или извержение вулкана.

«Выставка очень понятная, 
очень доступная, её возрастной 
ценз – 0+, – говорит директор 
Кемеровского областного музея 
изобразительных искусств Ла-
риса Мызина. – И нам, и СУЭКу, 
который сделал Кузбассу такой 
подарок, конечно, хотелось бы, 
чтобы как можно больше чело-
век посмотрело ее. Много людей 
пришли в День шахтёра. Сегод-
ня открылись школы. Хотелось 
бы, чтобы приходили организо-
ванными группами, чтобы при-
ходили родители с детьми, ба-
бушки и дедушки с внуками. Мы 
всё время говорим о воспитании 
патриотизма, а в этих работах – 
как раз огромная любовь к Рос-
сии, к своей родной природе».

Что должен знать 
и любить горняк

В этот же день в музее побыва-
ли студенты и сотрудники КузГТУ. 
«Сегодня для наших студентов 
праздник, особенно – для перво-
курсников, – говорит и. о. рек-
тора КузГТУ Андрей Кречетов. 

– Поэтому мы решили по пред-
ложению наших партнеров из 
компании СУЭК-Кузбасс приве-
сти ребят сюда. Каждый горный 
инженер должен знать и любить 
природу, потому что экологиче-
ские аспекты, в том числе в угле-
добыче, очень важны. То, что мы 
видим здесь, показывает в оче-
редной раз, что ничего нет краси-
вее российской природы».

Молодые люди так же востор-
женно отзываются о выставке. 

«Очень яркая выставка: фотогра-
фии настолько реалистично пере-
дают все наши природные чудеса, 

– отмечает студентка 4-го курса, 
будущий специалист в сфере ох-
раны труда Валентина Дегтяре-
ва. – Если даже нигде не путеше-
ствовал, придя сюда, ты как будто 
побывал во всей России. Да и про-
сто так такое не увидишь: люди 
выжидают часами, чтобы сделать 
такие кадры. Тут такая красота, 
что не передать словами»!

«Мне выставка очень понра-
вилась: красота природы, жи-
вотные, народы, – говорит 
студент 3-го курса Андрей Сме-
танников, который учится на 
горного инженера. – Я бы отме-
тил фотографию «Юный олене-
вод» – живые эмоции, яркость 
красок. У меня сразу возник-
ло желание поехать в Якутию… 
Природу надо беречь: не будет 
природы – не будет и нас».

Как рассказали в музее, по 
предварительным данным, вы-
ставку «Первозданная Россия» 
уже посетили не менее двух ты-
сяч человек. Экспозиция будет 
работать до 17 сентября вклю-
чительно. Вход – свободный.

Ольга Смирнова.

  Будущие горняки понимают экологическую ответственность.

  Прикоснуться к природе легко!

 Начальник службы коммуникаций АО «СУЭК-Кузбасс» Игорь Чи-
куров (слева), директор Горного института КузГТУ Алексей Хоре-
шок (в середине) и и.о. ректора КузГТУ Андрей Кречетов (справа).

подарок

Дикая 
природа  
в галерее

// прямая речь

ЕВГЕНИЙ КОСЬМИН, 
Герой Кузбасса, бригадир шахты 
имени В.Д. Ялевского АО «СУЭК-
Кузбасс»:

– Поднимаясь на-гора из шах-
ты, по-особому ощущаешь, 
как прекрасен и удивителен 
мир природы. Может быть, по-
этому горняки из всех видов 
отдыха больше всего любят 
рыбалку или лесные прогулки. 
А эта выставка просто замеча-
тельная. Оказывается, у нас в 
стране так много разных инте-
ресных мест. Теперь хочется 
многое увидеть, что называет-
ся, вживую.

ЛАРИСА МЫЗИНА, 
директор Кемеровского областного 
музея изобразительных искусств:

– Мы давно наблюдаем за ком-
панией СУЭК и очень высо-
ко ценим ее вклад в культуру 
Кузбасса. Нам всегда хотелось, 
чтобы компания сотруднича-
ла с музеем – ведь в основном 
СУЭК работает с театрами. По-
этому мы очень рады, что для 
реализации такого масштаб-
ного серьезного проекта СУЭК 
выбрал наш музей.
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  Сюда – только по любви!

общество

«Не ту жену я выбрал…»
Телефонный звонок от абонента с незнакомым 
номером, мягко говоря, озадачил.
– Вас как женщину можно понять, почему вы 
всегда на стороне слабой половины. А кто нас, 
сильных мужиков, пожалеет? Мы ведь не от 
хорошей жизни на сторону смотрим и налево 
ходим. Вот я женился 23 года назад по глупо-
сти. А точнее, по принуждению. Потому что она 
ждала ребёнка. От меня, конечно. Мои родите-
ли настояли на загсе. А свадьбы-то и не было. 
Считай, что сразу после загса – в роддом…

Живет и мается
– Жениться надо всё-таки по 

любви, а не по залёту!
Это Иван заявил уже при на-

шей встрече на нейтральной 
полосе. В нескольких шагах от 
скамейки, где мы разместились 
тет-а-тет, стояла его иномарка – 
из крутых.

– Да, я человек не бедный, – 
подтвердил Иван моё мыслен-
ное предположение. – Но вот 
уже 23 года живу с ощущением, 
что мне чего-то не хватает. Хотя 
дом у меня, как говорят все зна-
комые, полная чаша. Правда, я 
этот дом не сам строил. Я толь-
ко бригаду подобрал, а потом 
строителями руководил. Пока 
строились – жили в квартире 
родителей Светланы. Так жену 
мою зовут. И дочка, кстати, тоже 
Светлана. На меня дочь не похо-
дит. Ни внешне, ни характером.

Сделав такой вывод, Иван 
раскрыл портмоне. Внутри, под 
плёнкой, была фотография. На 
ней две симпатичные женщины. 
Одна совсем юная.

– Этой мои Светланки. Правда, 
как сёстры? – спросил Иван.

Я кивнула. Иван разулыбался.
– У жены хорошие гены. Тёщу 

до сих пор никто бабушкой не на-
зывает. И дочка у меня красави-
ца. На последнем курсе в универе 
учится. Получит диплом – и под 
венец. Жених уже есть. Хороший 
парень, из нормальной семьи.

– А он-то, жених, не ошиб-
ся в выборе невесты? – спросив 
об этом, я хотела повернуть мо-

нолог Ивана к его недовольству 
личной жизнью. Однако мой во-
прос собеседнику не понравился.

– Светочка наша и умница, и 
красавица, – уточнил он, – и не 
какая-то там бесприданница!

– Так ведь и вы с женой не в 
шалаше жить начинали, – напо-
минаю я. – И с вашей, и с её сто-
роны родители помогали.

– Помогали. Спасибо им! Но 
это скорее ради внучки. Не хоте-
ли, чтобы девочка без отца рос-
ла. Вот и задабривали меня, что-
бы не ушёл.

– А хотелось уйти?
– Ещё как хотелось. И не раз. 

И уходил. Но больше двух дней 
не выдерживал, возвращался. А 
жена не ворчала, посуду не била, 
маме на меня не жаловалась. Её 
спокойствие меня бесило. Вы-
ходит, что и она меня просто 
терпела ради дочки, раз была 
равнодушна к моим мужским 
проказам.

От добра добра ищут?

– Да она и голоса-то на меня 
никогда не повышала. В свою 
мать, то есть в мою тёщу уро-
дилась. Все рассказы про вред-
ных тёщ мне от других слышать 
удивительно. Самому-то и при-
помнить нечего, разве что толь-
ко хорошее. Но как-то неудобно 
хвалиться, когда другие мужики 
только жалуются, – продолжал 
Иван печальным голосом.

– И давно вы сами себя жалее-
те? – спрашиваю.

Вместо ответа Иван посмо-
трел на свою машину. Я поняла: 
не нравятся ему мои наводящие 
вопросы. Угадала. Сказал то, что 
я слышала еще до нашей встречи.

– Вы всегда на стороне жен-
щин. Даже если они неправы… 
Вот если бы повернуть время на 
23 года назад, то я бы не Светла-
ну в жёны взял, а другую. Ту, ко-
торая бы меня ребёнком не за-
арканила. Света ведь чувствует, 
понимает, что сама меня на себе 
женила, а потому и не выступает. 
Ну, какая бы жена не пыталась 
выяснить, где и с кем ночевал её 
муж? Конечно, я и представить 
не могу, чтобы она меня высле-
живала. Но позвонить-то мог-
ла. Не позвонила. Я её потом 
спрашивал, почему она молча-
ла. Ответила, опять же, винова-
то: «Если бы что-то случилось, 
то мне бы сообщили. Мой номер 
ведь есть в твоём телефоне». В 
следующий раз я назло Светке 
опять не приехал домой после 
работы. Правда, тогда она по-
звонила. Но, услышав мой голос, 
тут же отключилась. Это ведь 
ненормально. Ведь не зря гово-
рят, что если ревнует, то значит 
любит. А моя жена не ревнует.

– А вы? Вы Светлану ревнуете? 
– прерываю я Ивана. А он даже 
округляет глаза от удивления:

– Уж в чём, в чём, а в измене я 
свою жену обвинить не могу. До-
машняя она, хотя и работает. На 
корпоративы не ходит. В отпуск 
одна тоже не ездила. Два раза на 
море была с дочкой. А чаще все-

го, как говорится, отдыхает на 
грядках. И цветы любит. В на-
шем доме, а он не маленький, 
всегда идеальный порядок. Го-
товит Света тоже неплохо. Го-
стям нравится…

– От добра добра не ищут, – 
прямо намекаю я Ивану на то, 
что его проблемы личной жизни, 
похоже, просто придуманные.

– Поймите, что наша семей-
ная жизнь однообразная, – сра-
зу откликается он. – Один день 
похож на другой. Это тоже угне-
тает. Уже и на порядок не обра-
щаешь внимания, и ложка в рот 
не лезет. Всё чаще стал засыпать 
на диване. Один, конечно.

– Может, вам обратиться к се-
мейному психологу? – рассуж-
даю вслух.

– Я сам себе психолог. Когда 
становится совсем тошно, я про-
сто ухожу, уезжаю из дома. Хо-
рошо, что есть куда.

– И к кому?
Иван сделал вид, что не рас-

слышал этого вопроса.

«Мне б только внуков 
дождаться»

Конечно, я спросила Ивана, 
почему он, считая себя жертвой, 
не развёлся со Светланой.

– Я же говорил, что у меня 
дочь – невеста. Не буду же я на 
её свадьбе сидеть в роли какого-
то постороннего. Видел я и при-
ходящих, воскресных пап. Все 
они ущербны: и такие разведён-
ные отцы, и их несчастные дети. 

Нет, лучше уж я перетерплю се-
рость своих семейных будней и 
абсолютное равнодушие жены. 
Дочку-то я люблю. И она меня 
тоже любит. Думаю, что у жены 
хватило ума не рассказать ей 
«нечаянную» историю рожде-
ния. Сейчас-то, спустя годы, я 
понимаю, что ни сама Светлана, 
ни её родители не подали бы за-
явления на меня. Мол, восполь-
зовался слабостью девушки. Но 
тогда, когда мне было всего 26 
лет, я испугался, подумав, что 
могу угодить за решётку. Роди-
телей опять же было жалко. В 
общем, как порядочный человек 
я женился… Обычно это женщи-
ны рассуждают, что стерпится-
слюбится. Но и я тоже этим себя 
утешал. А получается, что все 23 
года только терплю.

– Может, и Светлана тоже тер-
пит, – говорю я осторожно.

– А куда она денется-то, – из-
рекает Иван. – У нас ведь не 
только дочь, но ещё и дом, и со-
вместно нажитое имущество. 
Извините, кстати, что к себе не 
пригласил. Там ведь жена. Она 
не любит, чтобы сор из избы вы-
носили.

– Как много у вашей Светланы 
положительных качеств! – ис-
кренне восхищаюсь я.

– А может быть, через два года, 
когда у нас серебряная свадьба 
наметится, махнуть нам с же-
ной в путешествие? – вдруг про-
износит Иван. – А то всё дома и 
дома. К тому времени я, может 
быть, дедушкой стану, а Света – 
бабушкой…

И тут зазвонил его телефон. 
Иван взглянул на экран, удивил-
ся:

– Надо же, она звонит, жена!
Ответил, что скоро приедет.

…Через пару дней после нашей 
встречи Иван сам позвонил мне.

– Ваше право – писать или не 
писать. Но я всё равно остаюсь 
при своём мнении: жениться 
надо не по причине, а по любви. 
Это мне со Светой, можно ска-
зать, ещё повезло. А другие-то с 
нелюбимыми маются.

Галина Бабанакова.
г. Белово.

// житейская история
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Друзья по искреннему объективу
IX Всекузбасский детско-юношеский фотофе-
стиваль «Мир вокруг нас» прошел на станции 
Лужба (Поднебесные Зубья).

В фестивале приняли уча-
стие более 60 юных фотографов 
в возрасте от семи до 18 лет и пе-
дагогов из городов Белово, Кал-
тан, Кемерово, Междуреченск, 
Гурьевского и Яшкинского рай-
онов; кроме того, были специ-
ально приглашенные гости из 
Томска и Уфы.

На конкурс поступило более 
160 снимков, 93 из них вошли в 
итоговую экспозицию выстав-
ки фестиваля. Жюри оценива-

ло работы в пяти номинациях: 
«Пейзаж», «Портрет», «Жанро-
вая фотография», «Необычное в 
обычном», «Братья наши мень-
шие».

Благодаря профессиональ-
ным педагогам и фотомастерам 
юные участники фестиваля по-
лучили теоретические знания 
и отработали практические на-
выки съемки, а также изучали 
основы туристской грамотно-
сти. Для них были проведены 

мастер-классы «Работа в газе-
те. Репортажная фотосъемка», 
«Ночная фотосъемка», «Цвет в 
фотографии», лекция «Фотогра-
фия и поэзия. Чтение фотогра-
фии» и многое другое.

В рамках туристской про-
граммы ребята совершили ра-
диальные выходы на тальковый 
карьер, Алгуйские водопады 
и тремолиты, пополнили свои 
портфолио снимками красивей-
ших видов природы Кузнецкого 
Алатау. И, конечно, важно, что 
кузбасские школьники нашли 
на фотофестивале новых дру-
зей-единомышленников.

Инна Катаева.

культурная мозаика

  Фото Вячеслава Светличного.

  Михаил Галдин. «Двое».

// вернисаж

// хроника

Суровая, но душевная школа
В «Кузбасском центре искусств» открылась выставка «Всегда вместе», посвященная 45-летию 
Кемеровского областного художественного колледжа

Экспонируется более 200 произведений 
живописи, графики, скульптуры и предме-
тов декоративно-прикладного творчества. 
Выставка, объединившая 118 художников 

– выпускников колледжа, ныне живущих в 
разных уголках нашей страны и разъехав-
шихся по миру, демонстрирует разнообра-
зие их творческих индивидуальностей и 
стилистических манер.

Впечатляет масштаб и география участ-
ников выставки: Европа, Южная Амери-
ка, Россия от Сахалина до Северного моря. 
Свои произведения, в частности, представи-
ли заслуженный художник России Евгений 
Щербинин, заслуженный работник куль-
туры Андрей Дрозд, члены Кемеровского 
областного отделения СХР Вера Сидорова, 
Антон Ягунов, Александр Макеев, Василий 
Коробейников, Филипп Свистунов, Сергей 
Червов, Анатолий Хуторной, Александр Но-
виков, Сергей Юрков, Эльвира Сурнина, а 
также Анатолий Костюк, Надежда Троегу-
бова, Анастасия Астафурова, Ксения Гал-
кина, Михаил Галдин, Елена Наймуши-
на, Анастасия Лебедева, Антон Тырышкин, 
Иван Кротов, Вероника Резинкина и другие.

Многие работы, которые сейчас можно 
увидеть на выставке, достойно представля-
ли Кузбасс на конкурсах, фестивалях реги-
ональных и всероссийских, они отмечены 
дипломами и призами.

Что их объединяет?
Конечно же, школа, которую приви-

вают в Кемеровском областном художе-
ственном колледже. Кто-то неофициаль-
но называет ее «суровой» школой, ведь 
наш колледж известен своей привержен-
ностью принципам академизма. А в отно-
шениях преподавателей и студентов дей-
ствует негласное правило: сначала усвой 
принципы реалистического искусства, по-
лучи диплом – и потом можешь пускаться 
в любые эксперименты.

И хотя официально понятия «Кемеров-
ская школа живописи» нет, школа, кото-
рую прошли многие известные кемеров-
ские художники, обучавшиеся в разные 
годы в колледже, явно повлияла на их 
творческую манеру. Подтверждением 
тому стала серия выставок-визиток «Си-
бирь. Регионы» в преддверии масштабной 
Межрегиональной выставки «Сибирь-
XII», которая пройдет в 2018 году в Ново-

кузнецке, а затем и в Кемерове. Открыли 
эту серию художники Кемерова, потом 
выставились новосибирцы, в настоящий 
момент свое искусство представляют в 
южной столице Кузбасса художники Тувы 
и Хакасии.

Вот что тогда сказал о кемеровских ху-
дожниках председатель новокузнецко-
го отделения Союза художников России 
Александр Суслов: «В плане искусства Но-
вокузнецк и Новосибирск – это «левацкие» 

города. Кемерово предпочитает привер-
женность традициям. В какой-то степени 
это объясняется тем, что исторически Но-
восибирск и Новокузнецк – города боль-
шой индустрии и тяжелой промышлен-
ности, отсюда интерес к урбанистике в 
искусстве. И это ощущение накладывает 
отпечаток на поиск новой пластики, новых 
форм, нового рассмотрения окружающей 
действительности, которые характерны 
для художников этих городов».

Новые имена
Наверное, это было неизбежно: попы-

тавшись уместить 200 работ в одной экспо-
зиции (пусть под это и были отведены залы 
на двух этажах), кураторы не смогли вы-
строить единой повествовательной линии. 
От этого выставка получилась перегружен-
ной и пестрой. Но зато наряду с такими уже 
«насмотренными» кемеровским зрителем 
работами мэтров, как «Веселая компания» 
А.Новикова, «Автопортрет» Ю.Юрасова, 
«Весна в Щегловке» Е.Щербинина, «Кто жи-
вет на небе» А.Дрозда, на выставке много 
новых интересных имен.

Например, молодая семейная пара Ми-
хаил Галдин и Елена Наймушина. После 
нашего колледжа они окончили Санкт-
Петербургский государственный академи-
ческий институт живописи, скульптуры 
и архитектуры имени И.Е. Репина, теперь 
живут и работают в северной столице Рос-
сии. На выставке представлена работа Ми-
хаила «Двое», в которой угадываются сами 
молодые люди, в ней очень много личного.

На открытии выставки Елена Найму-
шина особенно отметила то, что им с му-
жем кемеровский колледж дал в професси-
ональном плане: «У нас здесь были очень 
душевные педагоги. Юрий Петрович Дема-
ков заложил композиционное мышление. 
Вообще у нас было очень много педагогов, 
нам повезло в этом отношении. Обычно 
бывает – дают одного педагога, и он пять 
лет обучает. У каждого мы взяли самое луч-
шее. Все они всегда опирались на реализм, 
и это правильно, на мой взгляд, ведь, что-
бы нарисовать фигуру человека, нужно до-
сконально изучить анатомию, а уже потом 
ты можешь делать все что угодно. Училище 
в этом отношении закладывает очень хоро-
шую базу. Сейчас мы живет в Питере, рабо-
таем в мозаичной мастерской. Строятся но-
вые станции, для них мы делаем мозаики. 
Ну и пишем свои картины. Если это забро-
сить, то ты никак не будешь развиваться».

Многие выпускники нашего колледжа 
сейчас живут в других городах, некоторые 
даже никогда здесь не выставлялись. И до-
полнительная ценность выставки «Всегда 
вместе» заключается в том, что кемеров-
ский зритель может увидеть этих извест-
ных неизвестных художников.

Полина Спиридонова.
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 Через это окно Антон вытащил малыша.

 Антон Шишкин и спасенный им из пожара Лёша Горовой.

особый случай

Не один дома
Девятимесячному малышу в пожаре путь 
к спасению указала…  
икона Богородицы

На окраине Кемерова прои-
зошла история просто неверо-
ятная… Мальчик Лёша Горовой, 
умевший еще только ползать, в 
пожаре пополз к дальнему окну, 
в котором через миг показались 
крепкие руки и вытащили его. И 
сразу – рухнула крыша…

Он словно знал, что делать! 
Словно видел направляющий 
луч, разрезавший дым и упер-
шийся в то окошко. Словно чув-
ствовал, что помощь получит 
только там!

– Лёшу «вывела» – точно по 
курсу – икона Богородицы, – 
уверена 42-летняя бабушка Ла-
риса Шишкина, каждые пять 
минут тревожно заглядывая из 
кухни в крошечную комнатку с 
высокой старой койкой. На ней 
спит, ручки раскинув, пухлой 
щечкой в подушку, беленький 
нежный кроха. Малыш, кото-
рый выжил… И простым совпа-
дением его спасение никак не 
назвать!

Пока он живет в квартире в 
бараке у «бабы». От дома-вре-
мянки остались лишь головеш-
ки-руины. От сгоревшей старин-
ной иконы – ничего…

После пожара Лёшенька не-
сколько дней кричал во сне. На-
конец, стал забывать страх…

Вот он вздохнул, задев обо-
жженным пальчиком ножки 
край одеялка, повернулся на бо-
чок, открыл серые глазищи и за-
улыбался сразу так светло, слов-
но лампочка в доме зажглась. И 
к нему сразу сбежались все. Об-
нять, за ручку подержать, поце-
ловать. Нежась, он протянул го-
рячую ладошку и мне…

Малыш, которому нет и года, 
понятное дело, еще почти не го-
ворит. Но родные убеждены, что 
смогли-таки понять, восстано-
вить картину пожара и помощи 
свыше, драматичную и удиви-
тельную…

Противовес
В низенький домишко на при-

горке, стоявший отдельно от 
улицы Загорской, молодая семья 
Горовых – 20-летняя Галя с му-
жем, трехлетней Викой и только 
родившимся Лёшей – въехала в 
этом году в конце зимы.

– Я помогла дочке Гале отмыть 
дом, долго пустовавший, не раз 
сменивший хозяев и съемных 
жильцов. Семья Гали тоже его 
сняла, своего жилья у нее нет. 
Они жили с нами, потом по дру-
гим съемным углам, и вот, вро-
де, осели, – вспоминает Лари-
са Шишкина. – Там всего две 
комнатешки, кухонка, окошки 
по дому шли вкруговую… А как 
прибрались мы с Галей в ком-
натках, начали «генералить» 
кухню, вдруг нашли там под 
окном в стене нишу. А в нише – 
старинную икону Богоматери с 
младенцем. Икона – размером с 
книгу. Ей бы на почетном месте 

стоять. А она в стене спрятана, 
под низким подоконником. Да 
еще домик от старости в землю 
ушел… В общем, иконы и не вид-
но. Но из ниши у пола смотрит 
икона прямо на выход, на дверь.

Мать и дочь, поудивлявшись, 
решили, что икона в стене спря-
тана кем-то давно не просто так. 
Сама по себе важна. Но, видно, 
выполняет еще и сверхзадачу, 
видимо, «держит удар». И, наве-
дя справки об этом домике, рас-
спросив старожилов вокруг, Ла-
риса узнала:

– Репутация у дома плохая: 
много смертей связано с этим не-
счастливым домом. Только при 
мне люди вспомнили, насчитали: 
семь человек в давние годы тут от 
разных несчастий погибло. Вот и 
предположили, что кто-то из хо-
зяев, посоветовавшись со знаю-
щими людьми, чтобы лихо, при-
вязавшееся к дому, остановить, 
когда-то вставил икону защит-
ную в стену, и несчастные случаи 
прекратились… Что ж. Мы верили 
этому и не верили, но икону оста-
вили. Если она «держит» дом, зна-
чит, там ее место.

ЧП
А 16 августа утром родители 

малышей уехали из еще спав-
шего дома с Бутовки в Киров-
ский район – на подработку. 
Вику с Лёшей оставили с даль-
ним родственником. И тут на-
чался пожар... («Скорее всего, 
электропроводку замкнуло. Дом 

– шлакозасыпной, очень ста-
рый. Стены очень сухие. Такие 
дома горят быстро, как спичка. 
За три-четыре минуты сгорает 
весь дом. Шанса выбраться поч-
ти нет», – пояснят позже «Куз-
бассу» в пожарно-спасательной 
части №4, чьи бойцы потушили 
пожар).

В общем, на то, чтобы выбе-
жать из огня и дыма, затянувше-
го всё, было лишь несколько ми-
нут. И мужчина, оставленный «в 
няньках», проснувшись от дыма, 
выбежал во двор, забыв про 
Вику с Лёшей. А девочка, про-
снувшись, побежала к выходу, 
но испугалась или двери в дыму 
не нашла, спряталась в кресле, в 
самом дымном месте, под оде-
ялом, и погибла (там пожарные 
потом ее и найдут)…

А девятимесячный Лёша, 
проснувшись на диване, сделал 
невозможное. Слезть с высо-
ты он еще не умел, но слез. Пол-
зал еще плохо, но в дыму полз и 
полз…

– Он полз из комнаты на кухню 
и повернул не к входной двери, а 
в другую сторону, к окну, словно 
слышал и полз на зов той иконы, – 
говорит Лариса Шишкина.

А дальше… Чьи руки именно 
там нашли и выхватили Лёшу из 
пожара? Ведь даже соседи пожа-
ра еще не заметили и пожарных 
никто не вызвал?

По прямой
Помощь пришла со сторо-

ны узкой щели в заборе, за ко-
торым круто падает вниз обрыв, 
заросший травой, прошнуро-
ванный узловатыми корнями 
деревьев. В низине – топь, чав-
кает вода, по ней переброшена 
пара досок и подтащены камни, 
чтобы тоже прыгать по ним. В 
большой траве пустыря разгля-
деть тропку и камни через топь 
мог только тот, кто сам путь 
прокладывал в начале лета.

– Мы проложили. С ребята-
ми, я и Вадик Можарцев, Ан-
дрей Лялин. Так нам ходить 
было короче. Тропкой этой 
пользовались, когда катались 
на велосипедах и не хотели 
время тратить на длинный об-
ходной путь. По ней мы бега-
ли на спортивную площадку, к 
школе, чтоб поиграть в фут-
бол, – объясняет 13-летний 
Антон, сын Ларисы Шишкиной 
и маленький, но крепкий дядя 
Лёши и Вики. – Да мы каждый 
день пробегали той тропой. И 
заходили во двор дома – хоть 
пять минут поиграть с моими 
любимыми малышами. Потом 
бежали дальше…

А в то утро, в десять часов, 
мы шли на футбол. Только сту-
пили на тропинку, я голову под-
нял и увидел серый дым над до-
мом. Дым от печки – не такой. 
Дым же шел отовсюду, был ме-
тра два высотой. Я закричал: 
«Пожар!» И мы понеслись к го-
рящему дому.

…В конце тропинки Антон, 
Андрей и Вадик должны бы 
свернуть, как всегда, вправо, 
обежать дом – вдоль забора по 
кругу и влететь в дальнюю ка-
литку, чтоб оказаться у двери в 
дом. И потерять на этом время.

Но Антон полез по прямой, 
по рву, наверх, и протиснулся в 
щель забора. И подбежал к окну 
кухни, тому самому, под кото-
рым была ниша с иконой.

– Подоконник снаружи – нам 
по пояс. Мы начали бить по сте-
клу ногами. Были в кроссовках. 
Бить в них – не очень. Оконное 
стекло разлетелось, поддалось 
лишь раза с четвертого… Потом 
я перегнулся через подоконник 

– в дом. Рывком – сполз вниз-
внутрь поглубже. Ребята дер-
жали меня снаружи за ноги. Я, 
вслепую, вот так висел вниз го-
ловой и шарил по полу руками. 
Дым такой – глаза не открыть. 
Дом трещал в огне, как дрова 
в печи… Я кашлял, хотя перед 
тем, как нырнуть в дом, стащил 
с себя майку и завязал ею лицо, 
как нас учили на ОБЖ.

Я прощупывал пол руками. И 
вдруг кто-то вцепился в меня – 
хоп! Кто-то прямо на меня уже ле-
зет, вцепившись в плечо, в грудь. 
Я закричал: «Тащите!» Схватил 
Лёшу, понял, что это он. Рванул 
себя с ним назад… И тут ребята 
помогли, дернули. Теперь-то по-
нимаю, что Лёше жить тогда все-
го секунд пять оставалось. Если б 
мы к нему на помощь прийти не 
успели бы, то всё…

Друзья выдернули Антона с 
малышом из окна. В шоке под-
росток даже не почувствовал, 
как проехался голым животом 
по осколкам стекла в раме. Но 
Лёшу держал крепко.

– Я же занимаюсь в борцов-
ской секции, – объясняет не по 
годам широкий в плечах Антон. 

– И руки у меня очень сильные…

Жизнь продолжается
Спасенного малыша отнесли 

в соседский дом. Туда же прибе-
жала сорвавшаяся с цепи старая 
верная собака Сара, с такими 
тоскующими глазами, и так го-
рячо обмела щечки Лёши язы-
ком, что всё без слов было по-
нятно…

А к рухнувшему дому, вокруг 
которого продолжали бегать 
Антон с друзьями и звать отча-
янно: «Вика! Вика!», уже бежа-
ли люди. И уже ехали пожар-
ные…

…По словам родных, предчув-
ствие беды накрыло всех в де-
сять утра, когда всё и началось.

Галя, мама малышей, на ра-
боте не могла понять, отчего ей 
стало вдруг плохо.

Лариса, бабушка малышей, 
стирала и вешала белье во дворе 
барака. Зашла в дом, не понимая, 
почему заныло сердце. Взгляну-
ла на 13-летнего Диму – брата-
двойняшку Антона, рожденно-
го слепым и не ходячим из-за 
ДЦП. Двойняшки же ее всег-
да были очень дружны и всегда 
чувствовали друг друга, даже на 
расстоянии. И в миг, когда Ан-
тон полез в пожар, рискуя жиз-
нью, Дима дома пришел в такое 
беспокойство, что Лариса уви-
дела подтверждение своим тре-
вожным мыслям. Выскочила на 
улицу, услышала крики про по-
жар. Побежала в том направле-
нии, позвав мужа… И, прибе-
жав, видя, как ярится пламя и 
что стало с домом, слыша про то, 
что Вики нигде нет, слыша про 
спасение Лёши Антошкой, пер-
вой поняла, что пришло и горе, 
и чудо…

…Вику похоронили. Лёшу по-
сле больницы уже выписали. 
Антон получил благодарность 
от губернатора и Почетную гра-
моту от города. Он ходит на по-
жарище каждый день – очень 
переживает, а вечерами не спу-
скает Лёшеньку с рук.

Семье спасенного малыша на 
днях сообщили: им дадут вре-
менно комнату с кухней в дру-
гом бараке. Картошку пожар не 
задел, ее выкопали. Тугие ко-
чаны капусты пока зеленеют на 
грядке. Осенний туман, скрыв 
сгоревший дом, лечит раны… 
Ведь когда сильный туман, Ан-
тошка-герой, идя мимо в школу, 
представляет, что никакого по-
жара и не было, что все живы. И 
не замечает слез…

Лариса Максименко.
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Из «началки» – в пятый класс
Ещё недавно всем днём наших детей в школе 
руководил один учитель. Его требования были 
привычны и понятны. А сейчас ребята перешли 
в пятый класс и начали кочевать по кабинетам, 
знакомиться с учителями-предметниками, за-
поминать правила поведения на их уроках. Как 
адаптировать их к новому этапу жизни? Чем 
помочь? Об этом и поговорим сегодня.

Советы учителей
Галина Максимовна Чичко-

ва, учитель начальных клас-
сов кемеровской школы №34:

– Мне кажется, что главное – 
абсолютное принятие ребёнка 
со всеми его достоинствами и не-
достатками. Это залог взаимо-
понимания в доме и успешного 
перехода из начальной школы в 
среднее звено.

Дорогие родители, постарай-
тесь понять, с какими трудно-
стями сталкивается ребёнок. Не 
отказывайте в помощи при под-
готовке домашнего задания, если 
он попросит. При этом не делайте 
ничего вместо него, делайте вме-
сте! Приучайте к самостоятель-
ности. А вообще всегда полезно 
познакомиться лично с класс-
ным руководителем и учителя-
ми-предметниками, установить с 
ними контакт. И не высказывай-
тесь негативно о школе, об учите-
лях в присутствии ребёнка, даже 
если вам кажется, что для этого 
есть повод. Постарайтесь разо-
браться в проблемной ситуации. 
Лучше все-таки, чтобы учитель 
был вашим союзником. Плюс к 
тому, никто не отменял режима 
дня, друзей-товарищей из класса, 
эмоционального комфорта дома. 
Радуйтесь достижениям свое-
го ребёнка! Не позволяйте себе 
сравнивать его с другими детьми, 
давайте оценку не самому школь-
нику, а его поступкам.

Обязательно проявляйте ин-
терес к школе, классу, учителям, 
обсуждайте вместе задания, уде-
ляйте внимание особо трудным 
предметам, изучайте вместе до-
полнительную литературу, запи-
шите свое чадо в секцию. Многие 
дети в это время «съезжают» по 
учебе. Обязательно внушайте им, 
что «двойку» можно исправить, 
задание выучить. А для этого – 
сесть вместе за учебник, прого-
ворить вслух правила, повторить 
формулы, составить конспект. И 
так каждый день, пока эти пра-
вила работы не войдут в привыч-
ку. Необходимо учить работать 
над уроками сейчас, иначе мате-
риал будет запущен и не появит-
ся привычки к систематическим 
занятиям. Помните, что в этом 
возрасте формируется самостоя-
тельность. Кроме учебных дел у 
вашего школьника должны быть 
свои домашние обязанности: 
убрать в комнате, вынести му-
сор. Так ребенок будет чувство-
вать свою значимость, что спо-
собствует развитию нормальной 
самооценки и самоуважения, от-
ветственности. Всё получится!

Марина Владимировна Кра-
юшкина, учитель математи-
ки, заместитель директора по 
учебно-воспитательной рабо-
те кемеровской школы №36:

– Родителям я бы посоветовала 
в первый год средней школы не 
пропускать родительские собра-
ния, особенно в первой четвер-
ти. Туда классный руководитель 
приглашает педагогов-предмет-
ников, которые подробно расска-
зывают, что требуется от детей, 
объясняют систему оценивания. 
В нашей школе в период адап-
тации к пятому классу активно 
проводится анкетирование сре-
ди учащихся и родителей на тему 
комфортности процесса обуче-
ния. Если всплывают какие-то 
проблемы, активно подключа-
ется педагог-психолог, который 
старается сгладить ситуацию.

В пятом классе материал из-
лагается достаточно быстро и 
в больших объёмах. Я советую 
в таком случае именно педаго-
гам: не подгонять детей, дать им 
время привыкнуть. В начальной 
школе много пишут в рабочих 
тетрадях, а вот практика письма 
страдает. Тренировать руку и пи-
сать больше с детьми – это поже-
лание нашим коллегам, работаю-
щим в начальных классах.

Многие говорят о проблемах 
с поведением, но мы понимаем, 
что это в том числе и возрастные 
особенности. К седьмому клас-
су, как правило, дети успокаива-
ются, становятся более уравно-
вешенными и взрослыми. И от 
педагога тоже зависит многое. 
Нужно быть более вниматель-
ным, толерантным к «своим» 
детям! Важен индивидуальный 
подход к каждому. А внеуроч-
ные занятия помогают сплотить 
ребят, чтобы они почувствова-
ли себя более значимыми, взрос-
лыми, став одним целым. Тогда и 
знания в радость.

Мнение психолога

Юлия Градусова, педагог-
психолог кемеровской гимна-
зии №42:

– О каком бы периоде в разви-
тии ребенка ни начинался разго-
вор, как правило, он сопровожда-
ется определением «кризисный». 
Вот и переход из начального в 

среднее звено школы является 
переломным периодом в жизни 
школьника. Начало 5-го класса 

– сложный этап, и не только для 
ребенка, но и для учителей, и для 
родителей.

Трудности, возникающие у де-
тей при переходе в средние клас-
сы, могут быть связаны: 

– с обезличиванием подхода 
педагога к школьнику. У неко-
торых пятиклассников возника-
ет ощущение одиночества: нико-
му из взрослых в школе они не 
нужны. Другие, наоборот, как бы 
«шалеют» от внезапной свободы 

– бегают по школе, исследуя «тай-
ные уголки», иногда даже зади-
рают ребят из старших классов; 

– с заменой ведущей учебной 
деятельности (в младшем школь-
ном возрасте) на ведущую дея-
тельность общения. У подрост-
ка в стенах школы постепенно 
меняются приоритеты в связи с 
большей психологической цен-
ностью отношений со сверстни-
ками;

– с тем, что способности раз-
виваются только в деятельности, 
которая вызывает положитель-
ные эмоции, хотя умственная ак-
тивность младших подростков 
велика. Успех (или неуспех) су-
щественно влияет на мотивацию 
учения. Оценки при этом игра-
ют важную роль: высокая оценка 
дает возможность подтвердить 
свои способности. Совпадение 
оценки и самооценки важно для 
эмоционального благополучия 
подростка. 

– с физиологическими особен-
ностями возраста (рассогласова-
ние темпов роста и развития раз-
личных функциональных систем 
организма) и связанной с ними 
крайней эмоциональной неста-
бильностью подростков;

– с изменением условий обуче-
ния, разнообразием и качествен-
ным усложнением требований, 
предъявляемых к школьнику 
разными учителями; 

– со сменой позиции «старше-
го» в начальной школе на «само-
го маленького» в средней.

Есть и еще одна сторона – 
учитель, которому нужно при-
выкнуть. А классу требуется 
настроиться на работу с ним. 
Многие учителя, которые берут 
пятый класс, перед этим работа-
ли с выпускниками – взрослы-
ми, самостоятельными ученика-
ми, а теперь также вынуждены 
привыкать к тому, что их новые 
подопечные нуждаются в допол-
нительном контроле, напоми-
наниях. Эти дети могут рассуж-
дать о серьезных вещах и терять 
одежду, учебники, забывать, в 
каком кабинете следующий урок 
и как зовут их учителя…

Успешность адаптации млад-
шего подростка зависит не толь-
ко от его интеллектуальной го-
товности, но и от того, насколько 
хорошо он умеет налаживать от-
ношения и общаться с однокласс-
никами и педагогами, соблюдать 
школьные правила, ориентиро-
ваться в новых ситуациях. По-
этому среди трудностей школь-
ной жизни детей я бы выделила 
главные: возросший темп и объ-
ем работы, новые требования к 
оформлению работ и необходи-
мость самостоятельно находить 
дополнительную информацию 
(литературу) и работать с ней. 

Радуйтесь вашему ребенку! 
Будьте терпеливы! Сохраняйте 
собственное чувство юмора!

Опыт родителей

Игорь П., папа шестикласс-
ника:

– Конечно, я знал, что в пятом 
классе будет по-другому. Но так 
резко всё произошло… Мой сын 

– круглый отличник в начальной 
школе, росший под чутким ру-
ководством и полным прияти-
ем учителем, перешел в мир, где 
уставшие учителя зачем-то оста-
лись на этой работе... Детей рас-
пирает от «свободы», им нужно 
показать, что они круты. И тут 
должен проявить себя классный 
руководитель, ведь он ближе к 
детям там, за стенами школь-
ной цитадели. У нас такого не 
случилось. Но! Пятый класс на-
чал учить нас дисциплине, от-
ветственности. Я позволил сыну 
«набить свои шишки» – получить 
тройки за четверть. Из отлични-
ка опуститься низко было стыд-
но. Первая четверть – бравада, к 
третьей четверти – дискомфорт 
и нежелание проиграть. Оценки 
сын с трудом исправил, но глав-
ное – усвоил правила игры новой 
школы. Родителям хочу посо-
ветовать терпения, умения слы-
шать своего ребенка.

Ольга Л., мама семикласс-
ницы:

– Это сейчас всё устаканилось. 
А пятый класс был у нас очень 
непростым. Тогда у дочери на-
чались конфликты с однокласс-
ницами, вплоть до нежелания 
ходить в школу. А ведь все эти 
девочки шли бок о бок с первого 
класса, дружили! Была натураль-
ная травля, зависть – ведь она у 
нас умница-отличница. Ее гно-
били именно за хорошую успе-
ваемость, ей даже хотелось «съе-
хать» до четверок и троек, чтобы 
быть «как все». Что нас спасло? 
Доверительные отношения, бе-
седы с ребенком. А классный ру-
ководитель не хотел и до сих пор 
не хочет участвовать в этих «дет-
ских разборках». Сложно было 
и от того, что резко возросла на-
грузка, каждый учитель считал 
свой предмет самым важным – 
на других не оборачивался, не 
согласовывал объем задаваемо-
го на дом.

Родителям я бы посовето-
вала больше общаться с ребен-
ком в это время, подбирать пра-
вильно слова – они становятся 
ранимее, подростковый возраст 
непрост…

Анна Тимощук.

// памятка для взрослых

Что может «просигналить» о неблагоприятном прохождении 
ребенком адаптации: 

1.	 Усталый,	утомленный	внешний	вид.
2.	 Нежелание	делиться	своими	впечатлениями	о	проведенном	дне.
3.	 Стремление	отвлечь	взрослого	от	школьных	событий,	переключить	

внимание	на	другие	темы.
4.	 Нежелание	выполнять	домашние	задания.	
5.	 Негативные	характеристики	в	адрес	школы,	учителей,	однокласс-

ников.
6.	 Жалобы	на	события,	связанные	со	школой.
7.	 Беспокойный	сон.
8.	 Трудности	утреннего	пробуждения,	вялость.	
9.	 Постоянные	жалобы	на	плохое	самочувствие.
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// волейбол

спортарена

// спринт- 
новости

// в блокнот болельщику

Чемпионат России среди мужских клубов
Суперлига. Сезон 2017-2018 г.
Календарь матчей «Кузбасса»

ПЕРВЫЙ КРУГ
10 сентября, воскресенье
«Кузбасс» – «Урал» (Уфа)
16 сентября, суббота
«Динамо» (Москва) – «Кузбасс»
23 сентября, суббота
«Кузбасс» – «Новь» (Новокуйбышевск)
27 сентября, среда
«Югра-Самотлор» (Нижневартовск) – «Кузбасс»
30 сентября, суббота
«Динамо-ЛО» (Ленинградская обл.) – «Кузбасс»
7 октября, суббота
«Зенит» (Санкт-Петербург) – «Кузбасс»
21 октября, суббота
«Кузбасс» – «Зенит» (Казань)
28 октября, суббота
«Кузбасс» – «Локомотив» (Новосибирск)
4 ноября, суббота
«Енисей» (Красноярск) – «Кузбасс»
11 ноября, суббота
«Белогорье» (Белгород) – «Кузбасс»
15 ноября, среда
«Кузбасс» – «Факел» (Новый Уренгой)
18 ноября, суббота
«Газпром-Югра» (Сургут) – «Кузбасс»
25 ноября, суббота
«Кузбасс» – «Ярославич» (Ярославль)

ВТОРОЙ КРУГ
9 декабря, суббота
«Урал» – «Кузбасс»
24 декабря, воскресенье
«Кузбасс» – «Енисей»
28 декабря, четверг
«Нова» – «Кузбасс»
6 января, суббота
«Кузбасс» – «Югра-Самотлор»
10 января, среда
«Кузбасс» – «Динамо-ЛО»
13 января, суббота
«Кузбасс» – «Зенит» (Санкт-Петербург)
20 января, суббота
«Зенит» (Казань) – «Кузбасс»
27 января, суббота
«Локомотив» – «Кузбасс»
3 февраля, суббота
«Кузбасс» – «Динамо» (Москва)
10 февраля, суббота
«Кузбасс» – «Белогорье»
17 февраля, суббота
«Факел» – «Кузбасс»
24 февраля, суббота
«Кузбасс» – «Газпром-Югра»
3 марта, суббота
«Ярославич» – «Кузбасс»

В плей-офф выйдут восемь клубов: в четвертьфинале 
первая команда «регулярки» встретится с восьмой, 
вторая – с седьмой, и т.д. Серии пройдут до двух по-
бед. Преимущество своей площадки у квартета ли-
деров сезона. Аналогичный формат в сериях игр за 
первое-четвертое и пятое-восьмое места.

ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА
Команда Кемеровской области 
выиграла в Сочи чемпионат Рос-
сии в эстафете 4 по 110 метров с 
барьерами.

Новокузнечане Андрей Хайлов, 
Андрей Фомичев, Алексей Чер-
касов и кемеровчанин Евгений 
Власов пробежали дистанцию за 
58,02 секунды. Эстафетный квартет 
из Ростовской области, занявший 
второе место, финишировал почти 
на секунду позже (59,01). Трой-
ку призёров дополнила сборная 
Краснодарского края (59,96).
Кузбассовцы завоевали чемпи-
онский титул в этой дисциплине 
спустя два года: в 2015-м на том 
же стадионе «Юность» лучший 
результат показали Хайлов, Фо-
мичев, Черкасов и ещё один но-
вокузнечанин Алексей Мартынов 

– 58,43 секунды.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Новокузнецкая команда «Куз-
нецкие медведи» в стартовом 
туре чемпионата Молодёжной 
хоккейной лиги обменялась по-
бедами на своём льду с «Ла-
дьей» из Тольятти – 1:3, 4:1.

Первую шайбу новокузнечан в се-
зоне забросил Антон Рубан, раз-
мочивший счёт на 53-й минуте. В 
повторной встрече в составе хозя-
ев отличились Савелий Малетин, 
Евгений Каницкий, Роман Ларин и 
вновь Рубан, поразивший пустые 
ворота соперников за три секунды 
до финальной сирены. Успешно 
дебютировал в МХЛ 17-летний 
голкипер «медведей» Станис-
лав Барышников, парировавший 
24 броска.
В следующем туре «регулярки» 
8-9 сентября подшефные глав-
ного тренера Александра Китова 
сыграют в родных стенах с казан-
ским «Ирбисом». «Молодёжка» из 
столицы Татарстана открыла сезон 
в Новосибирске, где дважды усту-
пила «Сибирским снайперам» – 
2:4, 1:2.

ФУТБОЛ
В субботу, 9 сентября, начнётся 
финальный турнир чемпионата 
Кузбасса. Призовые места оспо-
рят по три лучших коллектива 
из групп «Север» и «Юг».

В решающей стадии соревнова-
ний учитываются результаты мат-
чей между финалистами, которые 
проведут по шесть встреч с коман-
дами из другой группы. Главный 
претендент на титул – клуб «Но-
вокузнецк», набравший 12 очков 
в четырёх играх. В активе команд 
училища олимпийского резерва 
(Ленинск-Кузнецкий) и «ЕВРАЗ 
ЗСМК» (Новокузнецк) соответ-
ственно семь и шесть баллов.
В заключительный этап областно-
го первенства вышли также юр-
гинская «Темза» (5), «Тайга» (4) и 
дружина новокузнецкой ДЮСШ 
«Металлург-Запсиб», потерпев-
шая в групповом турнире четыре 
поражения в матчах с земляками-
финалистами.

Андрей Тарков.

Селекция с прицелом  
на топ-квинтет
Кемеровский клуб открывает сезон в обновленном составе
В воскресенье, 
10 сентября, кеме-
ровский «Кузбасс» 
в стартовом туре 
мужского чемпиона-
та России принимает 
«Урал» из Уфы. Игра 
в спорткомплексе 
«Арена» начнётся 
в 18 часов.

Предстоящий сезон – вось-
мой для кемеровского клуба в 
суперлиге отечественного во-
лейбола. Лучший результат  
команды в национальных чем-
пионатах – шестое место в 2014 
году, когда главным тренером 
работал Денис Матусевич, сме-
нивший под занавес «регуляр-
ки» французского подданного 
Эрика Нгапета. Минувшей вес-
ной «Кузбасс» во главе с фин-
ским специалистом Туомасом 
Саммелвуо финишировал на 
седьмой позиции, проиграв в 
стыковой серии до двух побед 
«Газпрому-Югре» из Сургута 
(3:0, 1:3, 0:3).

Накануне нынешнего чем-
пионата России с 28 августа по 
3 сентября прошел предвари-
тельный этап Кубка страны: 
23 клуба соперничали в шести 
группах. Кемеровчане высту-
пали в Махачкале, где одержа-
ли четыре победы в шести мат-
чах с местным «Дагестаном» 
(0:3, 3:1), «Газпромом-Югрой» 
(3:0,1:3) и московским МГТУ 
(3:0 3:0). «Кузбасс» занял вто-
рое место и наряду с хозяевами 
заработал путёвку в полуфинал 
турнира.

В Махачкале руководил  
командой итальянец Никола 
Джолито, помощник Туомаса 
Саммелвуо, главного тренера 
сборной Финляндии, игравшей 
на чемпионате Европы в Поль-
ше (24 августа-3 сентября). Во-
лейболисты Суоми уступили 
болгарам в стартовом раунде 
плей-офф (1:3), а золотые ме-
дали завоевали россияне, одо-
левшие в финале команду Гер-
мании (3:2).

«Кузбасс» в первом офици-
альном турнире сезона высту-
пал в обновленном составе: 
дебютировали в команде олим-
пийский чемпион-2012 до-
игровщик Дмитрий Ильиных 
(«Динамо», Москва), его колле-
га по амплуа Ярослав Подлес-
ных («Белогорье», Белгород), 
связующий Игорь Кобзарь 
(«Зенит», Казань), блокирую-
щий Дмитрий Пашицкий («Ло-
тос Трефл», Польша), диаго-
нальный нападающий Виталий 
Васильев («Нефтяник», Орен-
бург), а также либеро из кеме-
ровской «молодёжки» Сергей 
Бондарев, заполнивший вакан-
сию на этой позиции в связи с 
тем, что финн Лаури Керминен 

участвовал в континентальном 
первенстве.

Пропустили турнир ещё два 
волейболиста «Кузбасса»: Сер-
гей Никитин защищал цве-
та сборной страны на Всемир-
ной универсиаде в тайваньском 
Тайбэе, где россияне заработа-
ли «серебро», а лучший бом-
бардир суперлиги в минувшем 
сезоне Виктор Полетаев вос-
станавливается после травмы. 
Остались в коллективе опыт-
ные мастера: олимпийский 
чемпион-2012 Николай Апали-
ков, чемпион Европы-2013 Сер-
гей Макаров, а также Инал Та-
васиев и Антон Карпухов.

Новобранец «Кузбасса» 
Игорь Кобзарь в интервью 
пресс-службе клуба подвёл 
итоги турнира в Махачкале:

– Наша основная зада-
ча – подготовка к чемпиона-
ту России. Тренерский штаб 
посмотрел игроков в соревно-
вательных условиях, все по-
лучили игровую практику. По-
следний матч с «Дагестаном» 

– лучший для нас в туре, мы 
проявили самоотдачу, спортив-
ную злость. Очень приятно, что 
чемпионат страны начнём с по-
зитивными эмоциями от этой 
победы. Психологическое со-
стояние – в полном порядке.

Наверняка, в отличном на-
строении вернулся домой и 
массажист «Кузбасса» Сергей 
Осипов, работавший в «золо-
той» сборной России на чем-
пионате Европы в Польше. Там 
подопечные главного тренера 
Сергея Шляпникова на пути к 

финалу одержали пять «сухих» 
побед в матчах с волейболиста-
ми Болгарии, Словении, Испа-
нии, вновь Словении и Бельгии 
и только в решающем поединке 
с командой Германии уступили 
две партии.

Самым ценным игроком 
континентального первенства 
признан Максим Михайлов 
(«Зенит», Казань), в символиче-
скую сборную турнира вошли 
его партнёры по команде Сер-
гей Гранкин («Белогорье») и 
Дмитрий Волков («Факел», Но-
вый Уренгой). С золотой меда-
лью вернулся в Белгород Мак-
сим Жигалов, выступавший за 
«Кузбасс» в сезоне 2015-2016 
года. Выходил на площадку в 
Кракове, где россияне провели 
все шесть матчей Евро-2017, и 
Егор Феоктистов из уфимского 
«Урала» – соперника кемеров-
чан в ближайшее воскресенье.

Априори «Кузбасс» и «Урал» 
не относятся к фаворитам чем-
пионата страны. По-прежнему 
главные претенденты на ме-
дали – «Зенит» (Казань), «Ди-
намо» (Москва), «Локомотив» 
(Новосибирск), «Белогорье» 
и, возможно, новоиспечённый 
«Зенит» (Санкт-Петербург). Ке-
меровская команда, по обыкно-
вению, будет бороться за место 
в топ-квинтете, гарантирующее 
участие в еврокубках. Пожалуй, 
качественная селекция «Куз-
басса» в межсезонье – одна из 
предпосылок для выполнения 
этой традиционной задачи.

Вадим Антонов.

 Олимпийский чемпион-2012, чемпион Европы-2013 Дмитрий 
Ильиных (№16) – самый титулованный новобранец кемеров-
ской команды. Фото с сайта ВК «Кузбасс».
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  Немалую лепту в обнаружение нелегальных посылок вносят 
и специально обученные служебные собаки, состоящие в штате 
подразделений кузбасского ГУФСИН.

  Дрон, с помощью которого злоумышленник пытался перепра-
вить средства мобильной связи на территорию исправительной 
колонии в Белове. Фото пресс-службы ГУФСИН России по Кеме-
ровской области.

// под надзором

// хочу знать

Можно ли заранее поменять паспорт?
В середине следующего месяца мне исполнится 45 

лет и нужно будет менять паспорт. Но незадолго 
до этого я уеду в длительную командировку в другой 
город, и потому не смогу своевременно подать 
документы на замену паспорта. Можно ли сделать 
это заранее?

Виктор Б., г. Кемерово.

Отвечает заместитель начальника отдела 
информационного обеспечения и оказания 
государственных услуг в электронном виде Управления 
по вопросам миграции ГУ МВД России по Кемеровской 
области подполковник полиции Алексей Курочкин:

– К сожалению, поменять заранее паспорт вы не смо-
жете, поскольку, в соответствии с действующими норма-
тивными документами, паспорт меняется только после 
наступления события, в данном случае после достиже-
ния 45 лет. По закону, замена паспорта должна быть осу-
ществлена в течение одного месяца начиная со дня рож-
дения.

Единственное, что можно сделать заранее – это по-
дать заявление через Единый портал государственных и 
муниципальных услуг. Если вы не являетесь пользова-
телем Госпортала, то для начала необходимо пройти не-
сложную регистрацию, для которой потребуется указать 
данные паспорта и СНИЛС. Затем пройти процедуру ав-
торизации в любом подразделении полиции, ФГУП «Па-
спортно-визовый сервис», МФЦ, почтовом отделении 
связи или других уполномоченных организациях. На 

это не потребуется много времени – всё делается в тече-
ние дня. А после успешной активации на Госпортале мо-
жете спокойно подавать заявление на замену паспорта. 
Только через «личный кабинет» вам необходимо указать 
ориентировочную дату прибытия и обращения в подраз-
деление по вопросам миграции.

Хочу также обратить внимание на то, что при подаче 
заявления через Госпортал заявитель оплачивает госу-
дарственную пошлину на 30 процентов меньше от уста-
новленного Налоговым кодексом РФ, то есть при заме-
не паспорта «по возрасту» размер госпошлины составит 
210 рублей – вместо установленных трехсот.

Если же пробыть в командировке вы намерены боль-
ше одного месяца, то во избежание штрафных санкций 
за несвоевременное обращение по поводу замены па-
спорта необходимо сохранить билеты, подтверждающие 
объективные причины, не позволившие вам обратить-
ся в подразделение по вопросам миграции в установлен-
ный законом срок.

Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев.

И против дрона есть приемы!
На какие только ухищрения не идут пособники 
заключенных, чтобы передать им с воли пред-
меты, запрещенные к свободному хождению 
в местах отбытия наказаний, – в частности, 
средства мобильной связи. Так, например, не-
давно в Белове злоумышленник под покровом 
ночи попытался доставить сотовые телефоны в 
местную исправительную колонию №44 с по-
мощью технической новинки – дрона, то есть 
беспилотного летательного аппарата.

Нелегальная передача, одна-
ко, не состоялась: небольшой и 
юркий квадрокоптер, тихо раз-
резающий винтовыми лопастями 
темное небо над прилегающей к 
«зоне» территорией, увидел сто-
явший на охранной вышке кара-
ульный и поднял тревогу. Опе-
ративная группа из сотрудников 
учреждения немедленно выдви-
нулась к месту, где, предположи-
тельно, мог скрываться человек, 
управлявший дроном (оно нахо-
дилось в нескольких сотнях ме-
тров от охраняемой режимной 
территории). Заметив прибли-
жающихся людей в форме, зло-
умышленник даже не пытался 
вернуть свой летательный аппа-
рат обратно: бросив пульт управ-
ления, он запрыгнул в поджи-
давшую его заведенную машину 
и скрылся в ночи. В квадрокоп-
тере работники исправительной 
колонии обнаружили сверток, в 
котором находились восемь мо-
бильных телефонов и несколько 
сим-карт. Поисками беглеца, пы-
тавшегося таким необычным спо-
собом переправить средства мо-
бильной связи заключенным, в 
настоящее время занимаются со-
трудники беловской полиции.

– Это первый в Кузбассе случай 
использования дрона для достав-
ки на территорию исправитель-
ного учреждения запрещенных 
предметов, – отмечает руково-
дитель пресс-службы ГУФСИН 
России по Кемеровской области 
Павел Акуленко. – Как прави-

ло, злоумышленники использу-
ют для этого более традиционные 
каналы, которые нам хорошо из-
вестны. Чаще всего мобильники 
и другие запрещенные предме-
ты пытаются перебросить с воли 
через ограждения. Этот способ 
так и называется – «переброс». 
Для того чтобы посылка достиг-
ла цели, пособники осужденных 
используют различные метатель-
ные приспособления – от обыч-
ных рогаток (правда, оснащен-
ных сильными резинками) до 
довольно мощных арбалетов, ко-
торые сейчас легко купить в спе-
циализированных магазинах. Но 
поскольку периметр колоний 
контролируется с помощью виде-
окамер и круглосуточно охраня-
ется часовыми, большинство та-
ких попыток пресекается.

Нередко запрещенные предме-
ты осужденным пытаются пере-
дать в посылках. Тайники могут 
быть оборудованы, например, в 
консервах, пакетах со сладостями, 
пачках чая, банках с медом, варе-
ниями или солениями. Причем 
человеку непосвященному раз-
глядеть подвох бывает довольно 
сложно. Однако по закону сотруд-
ники колоний обязаны проверять 
содержимое всех посылок, при-

ходящих осужденным с воли, и 
их незаконное содержимое тоже 
практически никогда не доходит 
до адресатов.

То же самое касается и попы-
ток передать что-нибудь незакон-
ное во время свиданий. Так, на-
пример, в ИК-1 (это Мариинск) в 
дамской сумочке женщины, при-
бывшей на свидание с одним из 
содержащихся здесь осужденных, 
сотрудники колонии обнаружили 
перемотанный скотчем сверток с 
тремя мобильниками и зарядны-
ми устройствами. Понятно, что 
намеченное свидание не состоя-
лось, а попавшейся с поличным 
злоумышленнице пришлось от-
вечать за свой проступок…

Порой нелегальный груз пыта-
ются провезти через КПП испра-
вительных учреждений на граж-
данских машинах, которые для 
каких-либо целей заезжают на 
территорию «зоны». Как-то, на-
пример, при проверке грузови-
ка, проезжавшего на территорию 
уже упоминавшейся ИК-44, со-
трудники колонии обнаружили 
в прицепе сверток, в котором на-
ходилось три с половиной десятка 

сотовых телефонов, две гарниту-
ры и десяток зарядных устройств. 
Благодаря бдительности работ-
ников пенитенциарной системы 
«враг опять не прошел»…

Всего же за восемь месяцев 2017 
года сотрудники ГУФСИН России 
по Кемеровской области пресек-
ли 66 попыток нелегально доста-
вить средства сотовой связи на 
территорию исправительных уч-
реждений, при этом было изъято 
в общей сложности более 300 еди-
ниц средств сотовой связи. При-
мечательно, что за такой же пе-
риод прошлого года цифры были 
больше – 89 и 664 соответствен-
но. Заметное уменьшение этих по-
казателей в региональном пени-
тенциарном ведомстве объясняют 
прежде всего результатами уси-
ления оперативной работы среди 
осужденных, когда многие подоб-
ные «тайные операции» пресека-
ются еще на стадии их подготовки.

И последнее. По действующему 
сейчас законодательству передача 
запрещенных предметов с воли на 
территорию исправительных ко-
лоний подлежит административ-
ной (например, за попытки пере-
дать средства сотовой связи или 
спиртное) и уголовной (в частно-
сти, за наркотики) ответственно-
сти. Большинство из почти по-
лусотни человек, задержанных с 
начала 2017 года за такие «посыл-
ки» (как правило, в них были мо-
бильники), были привлечены к 
административной ответственно-
сти и получили в качестве наказа-
ния денежные штрафы в размере 
от 3000 до 5000 рублей. Однако в 
последнее время появились пред-
ложения о существенном ужесто-
чении наказания за доставку за-
прещенных предметов в места 
лишения свободы – вплоть до де-
сятикратного увеличения ныне 
существующих административ-
ных штрафов. Пока эти вопро-
сы находятся лишь на стадии об-
суждения. Как только они обретут 
форму законопроекта, мы обяза-
тельно вернемся к данной теме.
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  Морковь – в закрома, капусту погодим. Фото Федора Баранова.

// по вашей просьбе // заботы дня

// советы по сезону

Поддержать плодородие почвы
К ульминация садового 

сезона – сбор урожая. 
До 70 процентов выра-
щенного на участке мы 

уносим на хранение и потребле-
ние. А недальновидные садово-
ды выбрасывают за его пределы 
в виде ботвы, травы и оставшие-
ся 30 процентов. Если делать так 
из года в год, и без того невели-
кий слой гумуса истощится. В 
природе ведь как задумано: что 
выросло на земле, в землю долж-
но и уйти, пополняя ее плодород-
ные ресурсы. Потому важно вер-
нуть почве хотя бы растительные 
остатки, которые, перепрев, вос-
полнят вынесенные из нее пита-
тельные вещества.

Ботва томатов – отличное 
удобрение для смородины и пи-
онов. Об этом уже рассказывала 
садовод-опытник Тамара Ильи-
нична Шахно, потому повторим 
коротко.

– Из года в год каждую осень 
рачительно использую помидор-
ную ботву, заделывая ее под ку-
сты смородины. Для этого копаю 
по периметру кустов неглубо-

кие канавки, в которые заклады-
ваю немного измельченную (так 
удобнее) ботву. Положительный 
результат отметила в первые же 
годы применения: кусты стали 
активнее давать прирост, как бы 
помолодели, заметно прибавили 
в плодоношении. Думаю, дело в 
том, что именно эти раститель-
ные остатки содержат нужные 
смородине вещества.

В последующие годы опробо-
вала этот опыт на других куль-
турах. Самые обнадеживающие 
результаты получила при заде-
лывании помидорной ботвы под 
кусты пионов: в первую же вес-
ну они отблагодарили меня нео-
бычно пышным цветением.

Опять же по собственному 
опыту знаю, что на «теплых» 
грядках урожай много выше, 
чем на обычных. Если кому не 
по силам копать траншею, в ко-
торую закладывают раститель-
ные отходы, можно поступить 
проще – слегка измельчить их и 
заделать в почву при перекопке.

А теперь обратимся к проблеме 
осенней перекопки. Специалисты 

дают диаметрально противопо-
ложные советы: кто-то настой-
чиво рекомендует вести зяблевую 
грубую вспашку, кто-то напрочь 
отвергает этот прием. Говоря о 
плюсах осенней перекопки, под-
черкивают, что при этом унич-
тожаются сорняки, разрушаются 
гнезда устроившихся на зимовку 
вредителей, сокращается «пого-
ловье» проволочника путем вы-
борки его вручную.

Но где здесь увеличение пло-
дородия? – восклицают против-
ники копки. Отправляя в зиму 
оголенную переворошенную 
землю, мы тем самым усиливаем 
процессы выветривания; меняя 
местами верхние и глубинные 
пласты – уничтожаем бактерии 
и микроорганизмы, которые жи-
вут каждый в своем измерении, а 
в другом погибают. Мертвая же 
земля, сколько ни сыпь удобре-
ний, так и останется мертвой…

Кроме того, если копка ведет-
ся лопатой, это прямо-таки бла-
годать для сорняков – как одно-
летних, так и многолетних. Ведь 
перерезая корневище, скажем, 

пырея, одуванчика, мы тем са-
мым делим его на два или десять, 
в зависимости от количества от-
резков. Семена же летников, об-
реченных большей частью на ги-
бель от морозов на поверхности 
почвы, старательно заделыва-
ем вглубь, обеспечивая им ком-
фортные условия для прораста-
ния в следующих сезонах…

Уплотненную землю следу-
ет прорыхлить, тут возражений 
нет. Но так, чтобы не нарушить 
ее строение. Нужно взять вилы и 
без оборота пласта пройтись по 
участку: воткнуть их на глуби-
ну зубьев, потянуть на себя, по-
том отжать от себя. И так далее. 
Такая «копка» не нарушает ус-
ловия жизни почвообразующих 
бактерий, вилы не секут кор-
невища многолетних сорняков, 
оставляет наверху семена сорня-
ков-летников. Кроме того, такой 
прием в несколько раз ускоряет 
обработку участка, да и сил при 
этом тратится меньше.

Но просто копки-рыхления 
мало. Требуется сберечь землю 
от выветривания. Помощь тут 

окажут наши огородные рас-
тения – горох, бобы, подсол-
нечник, кукуруза, которые мы 
не будем выдергивать осенью. 
Пусть корни скрепляют почву, а 
стебли задерживают снег.

Гряды после корнеплодов, то-
матов, огурцов, капусты надо 
укрыть сидератами. А таковыми 
могут быть овес, ячмень, рожь, 
фацелия, вика. Кстати, послед-
няя особенно хороша: она рых-
лит почву корнями, фиксируя 
надземной частью свободный 
азот, обогащает почву соедине-
ниями этого элемента, доступ-
ными огородным культурам. 
Кроме того, в тканях вики мно-
го фосфора, и весной, заделывая 
полегшие и частью перепревшие 
стебли этого растения, мы как 
бы насыщаем землю суперфос-
фатом.

…Мы затронули лишь два 
аспекта, касающиеся сохране-
ния плодородия. Но если выпол-
нить хотя бы эти рекомендации, 
любимцам вашего сада голод 
грозить не будет.

Тамара Дмитриева.

В СЕНТЯБРЕ
■	Подкормки	в	этом	месяце	помогают	саду	подготовиться	к	зиме,	зало-
жить	основу	будущего	урожая.	Плодовые	деревья	(яблони,	груши)	уго-
щают	фосфорно-калийной	вытяжкой	(30	г	суперфосфата,	50	г	калийной	
соли	на	10	л	воды).	Спустя	неделю-другую	междурядья	и	приствольные	
круги	перекапывают	вилами	–	так	меньше	повреждаются	корни	–	и	
вносят	(на	1	кв.	м)	30-50	г	суперфосфата	простого	или	15-25	г	двойно-
го,	15-20	г	калийных	удобрений	или	100-150	г	древесной	золы,	3-4	кг	
перегноя,	торфа	или	компоста.

■	Большинство	ягодных	кустарников	можно	пересаживать	осенью	и	вес-
ной,	а	вот	жимолость	–	лучше	осенью,	поскольку	она	рано	трогается	в	
рост,	при	весенней	посадке	больше	болеет.	Впрочем,	то	же	самое	по	
большому	счету	относится	и	к	малине:	посаженная	осенью,	она	уже	на	
следующий	год	вступает	в	активное	плодоношение.

■		В	середине	месяца	уже	обработанные	(обрезанные	и	прореженные)	
землянику,	малину,	смородину,	крыжовник	для	профилактики	от	муч-
нистой	росы	и	других	грибковых	заболеваний	следует	опрыскать	
3-процентной	бордоской	жидкостью	или	раствором	хлорокиси	меди	
(50	г	на	ведро	воды).

Как сохранить канны
Несколько лет подряд покупала по весне подрощенные 

канны. Летом они росли, цвели, но вот сохранить их зи-
мой у меня не получалось: в погребе подпревают, дома в 
горшке – израстают или заболевают. В этом сезоне сно-
ва высадила эту культуру, потому очень прошу: подска-
жите, как сохранить посадочный материал?

Анна Куркова.
г. Кемерово.

Кузбасские цветоводы 
опробовали различные спо-
собы зимовки канн. Наибо-
лее успешными признали два, 
которые условно называют 
«холодным» и «теплым». Ка-
кой из них выбрать, зависит 
от того, какими условиями 
располагаете вы.

Если имеется подвал, по-
греб, можно воспользовать-
ся ими. Выкопку корне-
вищ канн делают сразу, как 
только лист слегка прихва-
тят холодные заутренни-
ки. Очистив от земли, слег-
ка подсушивают и, обернув 
газетами, так же, как корне-
клубни георгины, заклады-
вают на хранение. Зимой пе-
риодически проверяют: если 
газеты излишне отсырели, 
что может вызвать подпре-
вание корневища, их заме-
няют на сухие; если корневи-
ще начало высыхать, обертку 
слегка увлажняют.

В конце марта-начале 
апреля корневища переносят 
в тепло, укладывают в опил-
ки и мох-сфагнум. Некоторое 
время держат в затененном 
месте, изредка опрыскивая 
субстрат, чтобы корневи-
ще не высыхало. Затем при-
ступают к его делению, то 
есть разрезают так, чтобы 
на каждом отрезке было не 

меньше двух-трех почек-
глазков; срезы обрабатыва-
ют зеленкой или присыпают 
порошком активированного 
угля. Деленки высаживают 
в горшочки в рыхлую пита-
тельную землю. Уход такой 
же, как за любой рассадой, 
только этим неженкам нуж-
но побольше тепла и света.

Высадку ведут в середи-
не мая на теплую грядку (с 
навозной «подушкой»), но 
обязательно под укрытие – 
пленка или лутрасил в два 
слоя на каркасе. Укрытие 
снимают, когда минует угро-
за заморозков. При таких ус-
ловиях цветение наступает в 
июле. Более поздняя высад-
ка, естественно, задерживает 
цветение.

При «теплом» хранении 
несколько иная технология. 
Выкопка тоже до наступле-
ния заморозков. Далее пер-
вичная очистка от земли, 
подсушивание. Спустя неде-
лю-другую еще раз чистят, а 
затем укладывают в картон-
ные коробки, пересыпают 
древесной золой, чтобы не 
пересыхали. Хранят в квар-
тире в темном прохладном 
месте.

В середине апреля – не 
раньше! – проводят деле-
ние корневищ; деленка – это 

одна-две почки с кусочком 
корневища. Срезы запудри-
вают золой или прижигают 
зеленкой. Деленки высажи-
вают в 500-граммовые ста-
канчики, засыпают жирной 
плодородной землей. Поли-
вают обильно, но воду да-
вать лучше через поддон, 
чтобы не мочить верх де-
ленки. Тогда растения будут 
чувствовать себя более ком-
фортно и пить досыта.

Высадку в грунт ведут, 
когда минует угроза замо-
розков. К августу стебель 
растения достигает в высоту 
почти метра, цветонос и того 
выше. Цветет изобильно.

Самая распространенная 
ошибка начинающих цвето-
водов в разведении канн со-
стоит в том, что многие стре-
мятся сохранить и высадить 
большое корневище. Много-
летний опыт цветоводов под-
сказывает, что это лишнее, 
поскольку огромность корне-
вища отнюдь не способству-
ет закладке цветочной почки. 
Это первое. Второе – канны 
весьма любят покушать. При 
высадке в грунт посадочную 
лунку надлежит хорошенько 
заправить перегноем, а в пе-
риод вегетации два-три раза 
угостить удобрением (мож-
но настоем трав или коровя-
ка, цветочным удобрением 
для корневищных). В против-
ном случае растение, осво-
ив земельный субстрат, оста-
навливается в росте, листья 
желтеют. Тут уж ему не до 
цветения…

Подготовила
Тамара Малышкина.

// уроки на завтра
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